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КАК НАМ ОБУЗДАТЬ 
ИНФЛЯЦИЮ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ,

главный научный сотрудник 
Института экономики РАН

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Заголовок интервью Владимира Зелен-
ского французской газете Le Monde: «Отказ 
от украинских территорий — это «очень, очень 
трудный» вопрос». Точно «очень трудный»? 
Еще совсем недавно официальный Киев был 
согласен только на выход на «границы 1991 
года». Но не зря говорят — «это было недавно, 
это было давно». В сегодняшней реальности 
режим Зеленского уже начинает торговаться 
— но очень осторожно, с экивоками, руковод-
ствуясь принципом «как бы чего не вышло» и 
демонстрируя готовность в любой момент, 
при малейшем признаке политической опас-
ности откатиться назад на прошлую позицию 
и горячо отрицать, что отход от этой прежней 
позиции вообще имел место.

Зеленский: «Вы должны понимать, что 
любой вопрос, касающийся территориаль-
ной целостности Украины, не может быть 
решен одним президентом, одним челове-
ком или всеми президентами в мире без 
украинского народа. Это невозможно. Это 
противоречит Конституции Украины». Какая 
трогательная забота о Конституции — трога-
тельная и несколько неожиданная: в случае с 
продлением своих полномочий президента 
после истечения того срока, на который его 
избрали, Зеленский основной закон своей 
страны начисто проигнорировал. На самом 
деле никакого противоречия, естественно, 
нет. И в том, и в другом случае речь идет о 
том, что политически выгодно. Если Консти-
туция блокирует эту выгоду, ее можно смело 
отложить в сторону. Ну а если она эту выгоду, 
напротив, предоставляет, то Зеленский сразу 
возносит ее на пьедестал. 

А дальше начинается самое интересное: 
«Украина никогда не отдаст свои территории. 
Власти не имеют официального права отда-
вать свои территории. Чтобы это произошло, 
украинский народ должен этого захотеть. 
Скажу вам откровенно, что это не самый луч-
ший вариант». 

ЗЕЛЕНСКИЙ ГОТОВИТСЯ 
К СДАЧЕ ТЕРРИТОРИЙ

«ГЕРОИЧЕСКИЕ ЛЮДИ»:
 певица Алена Иванцова рассказала 

о реакции жителей Крыма 
на украинские провокации

Госдума перед уходом на каникулы за-
претила в России продавать энергетики не-
совершеннолетним. И, в общем-то, совер-
шенно правильно запретила, между нами 
говоря, штука очень вредная, если бы не один 
момент. 

За последние годы я не помню ни одного 
законопроекта или предложения парламен-
тариев, которые бы что-то разрешали.

Сплошные запреты с разной степенью 
абсурдности и жесткости наказаний за их 
нарушение. Не будем о политике, но как вам 
такое: запреты на курение женщинам до 
40, ограничение занятий сексом до 3 раз в 
квартал, штрафы за хождение в купальнике, 
штрафы за плевки в общественных местах, 
запрет на выращивание вьюнка на даче, на 
иностранные слова…

То предлагают объявить вне закона 
куклу Барби, то плюшевого Хагги Вагги. 
То турецкие сериалы, то вход в Интернет 
несовершеннолетним.

И хоть бы одно из этих предложений вы-
несли на народное обсуждение, пусть даже 
в Интернете, как это было раньше. Чтобы 
узнать, что обо всем этом думают избиратели. 
Важен ли им вообще запрет Хагги Вагги.

Лично в моем топе: прошлогодний проект 
о запрете домашним птицам гулять одним 
по улицам. 

Не знаю, приняли этот закон в итоге или 
нет, но с тех пор куриц в Москве как корова 
языком слизала. Правда, и до этого их здесь 
особо не было.

РЕПЛИКА
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель
ТУДА НЕЛЬЗЯ — 
СЮДА НЕЛЬЗЯ

Депутаты относятся к нашим гражданам 
как к несмышленышам из детского сада

Читайте 4-ю стр.

Разговоры о новых и новых — каждый 
раз новых! — сложностях с поставками в 
Россию импортных товаров непрерывно 
звучат уже больше двух лет. В августе 
2024 года вновь заговорили о том, что 
увеличение проблем с международными 

платежами, с которыми сталкиваются 
российские ретейлеры, снова ударит по 
рынку потребительских товаров: ассор-
тимент станет меньше (еще меньше), а 
цены выше (еще выше). 

Отечественные 
производители 
не в состоянии 

удовлетворить запрос 
на детскую одежду

ШОПИНГ НА ВЫРОСТ
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Домашним птицам пока 
еще не запретили гулять 
одним по улице.

Слухи о большом обмене заклю-
ченными между Россией и Западом к 
вечеру четверга, 1 августа, перестали 
быть слухами. Обмен произошел. И это 
рекордный обмен — в списках, если ве-
рить западной прессе, 26 человек. На 
момент подписания номера в печать 
информация об обмене продолжала по-
ступать. Мы собрали все, что появилось 
к этому времени.

Началось все с того, что несколько дней 
назад в российских тюрьмах и колониях 
стали «пропадать» лица, осужденные по 
статьям, связанным с разного рода анти-
государственными деяниями — от фейков 
об армии до шпионажа и государственной 
измены. «Пропадать», уточним, в том смыс-
ле, что ними прервалась какая-либо связь и 
к ним перестали пускать адвокатов. 

Россия и Запад провели самый массовый в истории 
обмен заключенными

РЕКОРДНЫЙ ОБМЕННЫЙ КУРС Шпион 
Эван 
Гершкович.

Страшный взрыв в Нижнем Тагиле, раз-
рушивший два подъезда старого пятиэтаж-
ного дома, прогремел в 12.00 1 августа. Уже 
спустя полчаса появилась рабочая версия о 
взрыве газа. 

И первая мысль — доколе? 
Когда, наконец, голубое топливо перестанет 

сеять смерть?
Достаточно посмотреть статистику, и станет 

понятно: взрывы магистрального газа в жилых до-
мах у нас происходят в среднем 2–3 раза в месяц. 
Да, большинство из них не приводит к масштабным 
разрушениям, но раз в год обязательно бабахнет 
так, что содрогнется вся страна. Жуткие кадры раз-
рушенных домов, поисково-спасательные операции, 
десятки жертв…

И это при том, что газовые службы получают 
немалые субсидии на поддержание труб и плит в 
надлежащем состоянии. А если кто-то из потреби-
телей осмелится не пустить их в квартиры или влезть 
в долги по «коммуналке», сразу же возникает образ 
управдома Плющ из «Бриллиантовой руки» с ее не-
забвенным: «Не будут брать — отключим газ».

«МК» выяснил подробности трагедии на Ура-
ле и спросил специалистов, можно ли попытаться 
предотвратить новые ЧП.

Трагедия в Нижнем Тагиле: 
мощный взрыв уничтожил 
два подъезда пятиэтажки
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Дежурная бригада: Арина ШАПАРИНА, 
Светлана РЕПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 

Августин СЕВЕРИН и др.

СПЯЩЕГО РЫБАКА ЗАРЕЗАЛИ 
ПОСЛЕ ССОРЫ НА БЕРЕГУ

Рыбак трагически по-
гиб в Коломенском город-
ском округе Подмосковья 
от рук садиста с крими-
нальными наклонностя-
ми. Маргинал напал на 
отдыхающего с ножом, 
когда он спал в своей 
машине.

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась днем 
31 июля, когда 61-летний 
охранник завода пришел 
порыбачить на Оку после 
рабочей смены. Позднее 
он прилег отдохнуть в сво-
ей машине, оставив двери 
открытыми. 

В тот момент мимо про-
ходил 58-летний уроже-
нец Луганской области, с 
которым рыбак ранее по-
вздорил на берегу реки. 
Он бросился к автомоби-
лю с ножом и несколько 
раз ударил владельца в 
живот. Раненого обнару-
жили прохожие, которые 

поспешили обратиться за 
помощью к работникам 
речной спасательной 
станции. От полученных 
травм пациент скончался 
еще до приезда бригады 
«скорой помощи». 

Расправившись с не-
счастным, убийца прошел 
250 метров вдоль речки и 
упал без чувств в кустах. 
Он сдался полицейским 
на месте, свою вину при-
знал. По словам местных 
жителей, до нападения 
злодей уже какое-то вре-
мя разгуливал по округе с 
ножом и был сильно пьян. 
Ранее мужчина уже при-
влекался к уголовной от-
ветственности.

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК РФ по 
Московской области Оль-
га Врадий, задержанному 
предъявлено обвинение в 
убийстве.

ШКОЛЬНИЦА РЕШИЛАСЬ 
НА СУИЦИД ИЗ-ЗА ЛИШНЕГО ВЕСА?

14-летнюю девочк у 
нашли мертвой в одном 
из СНТ города на юге Под-
московья 31 июля. Школь-
ница свела счеты с жиз-
нью, пока в доме никого 
не было.

Как стало известно «МК», 
до трагедии серьезных 
изменений в поведении 
своего ребенка родители 
не замечали. Семья всего 
две недели назад верну-
лась с морского курорта, 
где очень хорошо прове-
ла время. А когда их дочь 
приехала с бабушкой на 

дачу, у девочки открылось 
непреодолимое желание 
заниматься уборкой, по-
могать на огороде и гото-
вить еду. Неуемной актив-
ности дочери-подростка 
поражались даже мама и 
папа. Они объясняли это 
тем, что девочка набра-
лась сил и зарядилась 
энергией на отдыхе. Прав-
да, при этом школьница 
потеряла в весе, но это 
обстоятельство родители 
тоже списывали на благо-
творное влияние южного 
климата.

РЕДКИХ ФИЛИНОВ ПЕРЕСЧИТАЮТ 
ВСЕМ МИРОМ

В Подмосковье объявили 
в розыск… филина. Чис-
ленность редкого предста-
вителя совиных заметно 
сократилась, поэтому 
экологи просят жителей 
региона оповестить их о 
встрече с птицей.

Как стало известно «МК», 
по оценке специалистов 
Минэкологии, в Москов-
ской области осталось все-
го несколько пар филинов 
со смешным латинским на-
званием Bubo bubo. Птица 
является редчайшим пер-
натым представителем 
Подмосковья — она зане-
сена не только в Красную 
книгу Московской области 
как вид, находящийся под 
угрозой исчезновения, но 
и в Красную книгу РФ. По-
водом для сокращения 
численности послужили 
уничтожение естественных 
мест обитания, распашка 
полей и, как следствие, 
уменьшение кормовой 
базы — грызунов.

Филин — это удивитель-
ная сова, которая обладает 

уникальными привычками 
и ведет скрытный образ 
жизни. Ночные хищники 
предпочитают обитать в 
глухих лесах, только там 
они могут найти укрытие 
и достаточное количе-
ство пищи. Пора охоты у 
этих пернатых наступает в 
основном в сумерках и но-
чью. Их добыча — мелкие 
млекопитающие, птицы 
и насекомые. Благодаря 
острому зрению и слуху 
филины могут обнаружить 
их даже в полной темноте. 
Гнезда они обустраивают 
в дуплах деревьев или ис-
пользуют гнезда других 
птиц. Самка обычно откла-
дывает от двух до четырех 
яиц и высиживает вместе 
с самцом. Оба родите-
ля принимают активное 
участие в выращивании 
потомства: приносят им 
пищу и защищают от хищ-
ников.

В Московской области 
филина встречали в город-
ских округах Лотошино, 
Шатура и Сергиев Посад. 
Специалисты Минэколо-
гии просят жителей при-
сылать любую полезную 
информацию о нахожде-
нии редких видов: фото, 
видео, аудиозапись звуков 
и т.д. На основании этих 
данных проводится мони-
торинг объектов флоры и 
фауны, сведения также 
учитываются при издании 
новой Красной книги. 

ВОДИТЕЛЬ, ЧУТЬ 
НЕ ВПЕЧАТАВШИЙ СУПРУГУ 

В ВИТРИНУ МАГАЗИНА, 
ПЕРЕПУТАЛ ПЕДАЛИ

Перелом шейки бедра 
получила москвичка, ко-
торую утром 1 августа 
сбил ее 60-летний муж, 
управляя «Мицубиси». На 
этом лихач не остановил-
ся и влетел прямо в супер-
маркет!

Как выяснил «МК», инци-
дент произошел в проез-
де Русанова около 10.00, 
когда семейная пара вы-
бралась за покупками. 61-
летняя женщина вышла из 
машины и стояла на тро-
туаре, пока супруг, элек-
трик по роду занятости, 

парковался. 
Позже автомо-
билист пояснил 
полицейским, 
что перепутал 
педали. Вме-
сто тормоза он 
нажал на газ, 
автомобиль 
рванул вперед, 
протаранив не-
счастную су-
пругу вместе с 
фасадом про-
дуктового ма-
газина. 

Водитель поспешил к 
жене, которая после уда-
ра не могла подняться са-
мостоятельно, и помог ей 
принять удобное положе-
ние до приезда бригады 
«скорой помощи». Постра-
давшую госпитализиро-
вали с переломом шейки 
бедра и множественными 
ушибами, но в удовлет-
ворительном состоянии. 
Виновнику ДТП также 
потребовалась помощь 
врачей — у мужчины резко 
поднялось давление.

ВЗМАХ РУКОЙ ЕДВА НЕ СТОИЛ ЖИЗНИ ОБЛАДАТЕЛЬНИЦЕ 
СИЛИКОНОВОГО БЮСТА

В Подмосковье женщи-
на чуть не умерла от трав-
мы грудного имплантата. 
Дама резко подняла руку, 
из-за чего порвался сосуд: 
она потеряла поллитра 
крови, но врачам удалось 
ее спасти.

Как узнал «МК», некото-
рое время назад в Мыти-
щинскую больницу посту-
пила 33-летняя женщина 
с резким болезненным 
увеличением молочной 

железы. В ходе обследо-
вания специалисты выяви-
ли повреждение сосуда, 
которое привело к крово-
течению в капсулу установ-
ленного ранее имплантата. 
Причем кровотечение от-
крылось из-за неудачного 
резкого движения рукой. 

Времени на раздумье 
у врачей не было: крово-
потеря уже составила бо-
лее полулитра. Промед-
ление грозило быстрым 

развитием серьезных 
осложнений вплоть до не-
кроза тканей. 

Обычно в таких случаях 
проводят хирургическое 
вмешательство с уда-
лением имплантата для 
устранения угрозы жиз-
ни. После периода реа-
билитации пациенткам 
приходится переносить 
операцию по повторной 
маммопластике. В данном 
случае пациентке повезло: 

врачам удалось избежать 
удаления искусственного 
бюста. Хирурги достали 
имплантат по старому руб-
цу, выявили кровоточащие 
сосуды и остановили кро-
вотечение методом про-
шивания, поскольку сосуд 
был крупный. Затем они 
санировали полость и сам 
имплантат и аккуратно по-
ставили его на место. Вся 
операция заняла около 40 
минут.

АПТЕЧНЫЕ СКЛЯНКИ, НАЙДЕННЫЕ ПОД ЗЕМЛЕЙ, 
ПОПАЛИ К РЕСТАВРАТОРАМ

Столичные реставрато-
ры восстанавливают кол-
лекцию сосудов XVIII–ХIX 
веков. Среди артефактов 
— аптечные пузырьки, фа-
янсовая кружка и глиня-
ные бутылки, найденные 
на улице Усачева.

Как узнал «МК», ар-
хеологические находки, 
обнаруженные во время 
исследовательских ра-
бот на улице Усачева, 
реставрируют и готовят 
к передаче в музейный 
фонд. Среди обнаружен-
ной коллекции сосудов 
— стеклянные пузырьки 
от препаратов из аптеки 
Феррейна на Никольской 
улице, фаянсовая кружка 
фабрики товарищества 
М.С.Кузнецова, а также 
бутылочки «каменного 
рейнского товара».

Московская аптека 
Феррейна была самой 

известной в городе — в 
ней не только продава-
ли, но и производили 
лекарства. Препараты, 
привезенные из-за гра-
ницы, изучались мест-
ными специалистами 
для изготовления ана-
логов. Именно в этой ап-
теке впервые появились 
химико-аналитическая, 
гистолого-
бактериологическая, хи-
мическая лаборатории. 
Также здесь проводили 
разные исследования и 
анализ пищевых продук-
тов, продукции химиче-
ской промышленности, 
воды. 

Реставраторы трудятся 
над аптечным пузырьком 
без фирменного клейма, 
но с сохраненными следа-
ми лекарства белого цве-
та и деревянной пробкой. 
Для начала специалисты 

занялись консервацией 
пробки: со временем де-
рево становится очень 
хрупким и при соприкос-
новении с воздухом после 
длительного пребывания 
в земле подвержено бы-
строму распаду. 

Кроме того, в мастер-
ских находится почти 
полностью сохранившая-
ся фаянсовая кружка. На 
клейме можно разгля-
деть текст: «Товарище-
ства М.С.Кузнецова К.Р. 
М. DREYLINGSBUSCH». 
Изделие изготовлено в 
Риге. Товарищество се-
мьи Кузнецовых было 
крупнейшим российским 
предприятием по произ-
водству изделий из фар-
фора, фаянса и майолики. 
Рижскую фарфорово-
фаянсову ю фабрик у 
создали для расширения 
экспорта продукции.

ДЛЯ КЛИЕНТОВ ПУТАН ПРЕДЛОЖИЛИ ВВЕСТИ 
ОТДЕЛЬНОЕ НАКАЗАНИЕ

Существенно увели-
чить сумму штрафа за 
занятие проституцией 
предлагают эксперты 
онлайн-платформы «Об-
щественная российская 
инициатива». Сейчас на-
казание за занятие древ-
нейшей профессией в 
соответствии с Кодексом 
Российской Федерации об 
административных право-
нарушениях — чисто сим-
волическое, от полутора 
до двух тысяч рублей.

Авторы проекта отме-
чают, что заработок граж-
данок с пониженной соци-
альной ответственностью 

позволяет им практически 
не обращать внимания на 
штрафы такого размера. 
По их мнению, сегодня 
практически все популяр-
ные интернет-площадки, 
которые специализиру-
ются как сайты знакомств 
для серьезных отношений 
и любви, по сути, играют 
роль онлайн-борделей. 
Там большое количество 
людей, и женщин, и муж-
чин, ищут знакомство в 
целях оказания (или при-
нятия) услуг сексуально-
го характера за матери-
альное вознаграждение. 
Ключевое слово в таких 

объявлениях о знакомстве 
— «щедрость», как вариант 
— аббревиатура «МП» (ма-
териальная поддержка).

Бороться с этой завуа-
лированной проституцией 
довольно сложно, поэтому 
авторы инициативы пред-
лагают наказывать не толь-
ко тех, кто их оказывает, но 
и потребителей. Штраф, по 
их мнению, должен состав-
лять от 50 000 до 300 000 
рублей в зависимости от 
региона страны. При этом 
предлагается обязать пра-
воохранительные органы 
мониторить все подобные 
интернет-ресурсы.

telegram:@mk_srochno

Рыбак трагически по-
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ЗЕЛЕНСКИЙ 
ГОТОВИТСЯ...
c 1-й стр.

И снова мы имеем дело с ярким 
образчиком «ложного противо-
речия». Заявив, что «Украина ни-
когда не отдаст свои территории», 

Зеленский сразу начал обсуждать условия того, 
что должно произойти, что это «никогда не от-
даст» растворилось в воздухе. Абсурд? Вовсе 
нет. Все мы знаем афоризм: «Если нельзя, но 
очень хочется, то можно». 

Зеленскому не хочется сдавать территории 
— в этом смысле он не лукавит. Но если человек 
подхвачен бурным потоком воды в стремитель-
ной горной речке, то все его горячее желание 
остаться дрейфовать на месте полностью теря-
ет практический смысл. Действия российских 
Вооруженных сил создают на Украине новую 
реальность «на земле». И в этом плане Зелен-
ский действительно подхвачен бурным «водным 
потоком», который он не может игнорировать. 
А еще он не может игнорировать такую свою 
задачу, как обеспечение собственного полити-
ческого выживания. Обратите внимание на эту 
фразу: «Это не самый лучший вариант». Только 
украинские политики умеют так мастерски пере-
кладывать ответственность. Зеленский стара-
тельно ведет дело к тому, чтобы ему не пришлось 

принимать «неприятных» решений, к тому, чтобы 
за него это сделали другие — например, укра-
инские избиратели на референдуме.

И это его желание, как я подозреваю, 
полностью совпадает с желаниями Москвы. 
Владимир Путин сразу после окончания срока 
конституционных полномочий Зеленского как 
президента Украины в мае 2024 года: «Нам, 
конечно, нужно понять, с кем нужно и можно 
иметь дело для выхода на подписание юриди-
ческих обязывающих документов, и тогда мы 
должны быть полностью уверены в том, что мы 
имеем дело с легитимными властями. На этот 
вопрос должны ответить в самой Украине, пре-
жде всего, думаю, что с позиции парламента, 

Конституционного суда или каких-то других 
органов власти». Так как источником легитим-
ности в любом государстве, которое деклари-
рует свою приверженность демократическим 
принципам, является народ, идея Зеленского 
о референдуме (или лучше сформулируем это 
так: намек Зеленского на референдум) может 
снять эти озабоченности Кремля.

Но, пожалуй, пока мы слишком силь-
но забежали вперед. На данный момент нет 
даже переговоров России и Украины. Зато у 
Зеленского, похоже, есть желание такие пере-
говоры начать: «Я считаю — как и большин-
ство стран, — что на втором мирном саммите 
в ноябре должны присутствовать российские 

представители, иначе мы не добьемся жизне-
способных результатов». При прочтении этого 
места в интервью мои инстинкты начали «бить 
в колокола»: здесь может скрываться ловушка. 
Реальные содержательные мирные переговоры 
не могут проходить под светом софитов у всех 
на виду. Для реальных мирных переговоров 
нужны тишина и конфиденциальность. Еще 
больше мои подозрения усиливают следую-
щие слова Зеленского: «Я не хочу, чтобы они 
(российские представители. — «МК») мешали 
нам готовить совместный мирный план. Если 
все хотят, чтобы они сидели за столом, мы не 
можем быть против».

«Мешали нам готовить совместный мир-
ный план» — это он о чем? Наверное, о том, 
что Зеленский есть Зеленский: он в принципе 
не способен функционировать без разводок и 
подстав. В его идеальном сценарии будущего 
участие России во «втором мирном саммите в 
ноябре» явно сводится к тому, что представи-
тели Москвы приезжают и становятся «мальчи-
ками для битья» для Украины и ее союзников. 
Интересам России такой вариант развития со-
бытий точно не отвечает.

Но вот в чем загвоздка с такой задумкой Зе-
ленского: действия Российской армии и общая 
динамика на фронте делают любые киевские 
«идеальные сценарии будущего» нежизнеспо-
собными. Главное, чтобы эта позитивная для 
России динамика сохранилась. В этом слу-
чае Зеленский будет вынужден проявлять все 
большую и большую политическую гибкость и 
эластичность.

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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МЕРТВЫЙ? 
В СИЗО!
Создатель «русского Интернета» 
погибает за решеткой
В жутких условиях провел свою 
первую ночь в СИЗО №4 выдающийся 
ученый, в прошлом замдиректора 
легендарного Курчатовского инсти-
тута и заместитель министра связи, 
создатель Рунета 72-летний Алексей 
Солдатов. Смертельно больной (пе-
ренес две онкологические операции, 
страдает хронической сердечной 
недостаточностью и рядом других тя-
желых недугов) ученый спал на полу в 
камере на 40 человек. Сердобольные 
заключенные отдали ему свои кофты 
и полотенца, чтобы соорудить из все-
го этого подобие матраса. 

Напомню, что суд приговорил профес-
сора, доктора физико-математических наук 
Алексея Солдатова по делу о «злоупотребле-
нии полномочиями» к 2 годам колонии общего 
режима — несмотря на то что прокуратура 

запрашивала более мягкое наказание.
Алексей Солдатов — человек-легенда. 

35 лет он проработал в Институте атомной 
энергии им. Курчатова, причем начал про-
стым сотрудником, дорос до замдиректора. 
Именно под его руководством в Курчатовском 
появилась первая научная сеть с выходом в 
Интернет. Одни знают его больше как вы-
дающегося ученого (и благодарны ему за 
российский Интернет), другие — как педагога 
(был проректором МГУ, деканом МФТИ, за-
вкафедрой МИФИ), третьи — как чиновника 
(должности замминистра связи и советника 
ФАПСИ были, пожалуй, самыми значимыми 
в карьере).

Когда 5 лет назад против Алексея 

Анатольевича возбудили уголовное дело в 
связи с мошенничеством в особо крупных 
размерах, многих ученых это шокировало. 
Дело в итоге переквалифицировали с мошен-
ничества на злоупотребление полномочиями. 
Как бы то ни было, обвинение не относится к 
категории тяжких. Наказание по 1-й части 201 
УК РФ возможно и в виде штрафа или услов-
ного срока, то есть не связанное с лишением 
свободы. Даже колония-поселение, которую 
запросил прокурор, была на этом фоне до-
вольно суровым наказанием. При том что 
осужденные там могут покидать территорию 
ежедневно, лечиться в гражданских больни-
цах, они не носят тюремную робу и т.д.

В случае с профессором Солдатовым 
тюремная роба не главное (хотя, конечно, 
переодевать в нее создателя Рунета мог-
ло бы показаться довольно унизительно не 
только для него самого, но и для общества). 
Главное — медицинский момент. Ученый 
пережил две операции по поводу онкологии 
(увы, был рецидив), эндокардит. У него хро-
ническая сердечная недостаточность, острое 
почечное повреждение... Каждый из этих 
недугов — сам по себе повод для смягчения 
участи. И из колонии-поселения он мог хотя 
бы самостоятельно ходить в больницу к своим 
лечащим врачам. 

Увы. На Солдатова в зале суда надели 
наручники и увезли в СИЗО №7. Защитни-
ки уже подали апелляцию на приговор, но 
очень переживают, что ученый до нее просто 

не доживет. Важный нюанс: до апелляции 
приговор не вступил в законную силу, и в 
этот период возможно было оставить чело-
века на свободе. Почему суд выбрал иное 
— загадка.

В СИЗО №7 были большие проблемы с 
оказанием медпомощи заключенному. Есть 
официальное обращение родных на имя авто-
ра как члена СПЧ, где сказано, что Солдатова 
даже не вывели к врачу-терапевту в связи с 
резким ухудшением состояния здоровья и 
отказали в госпитализации. 

Вместо тюремной больницы профес-
сора перевели в СИЗО №4 «Медведь». Он 
сразу был распределен в большую камеру, 
где кроме него было много заключенных. 
При этом, как уверяет его супруга (она сама 
выдающийся ученый, академик), не хватило 
спального места и даже матраса. Спал он 
на полу. На следующий день его перевели в 
камеру поменьше, где один из заключенных 
уступил ему свою койку из уважения к воз-
расту и болезням. 

В последнее время мы уже как будто 
стали привыкать к арестам тяжелобольных 
людей. В конечном итоге суд их может освобо-
дить, ссылаясь на недуг. Но одни перед этим 
так мучаются, что это сравнимо с настоящими 
пытками, а другие просто не доживают до сво-
боды. В случае с Алексеем Солдатовым это 
выглядит особенно дико, учитывая его заслуги 
перед наукой, государством, обществом.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Гендиректора «Военторга» 
Павлова арестовали за дорогие 
несессеры 
День тыловика, который традиционно 
отмечается 1 августа, выдался бога-
тым на задержания. Гендиректор АО 
«Военторг» Владимир Павлов, а также 
бывший гендиректор ООО «Военторг-
ритейл» Тимур Исаков были арестова-
ны по делу о хищении средств в особо 
крупном размере при исполнении 
госконтрактов. Обоим вменяется в 
вину поставка в Вооруженные силы 
армейских несессеров по завышенной 
цене. Цену на военные «косметички» 
преступная группа накрутила на 400 
миллионов рублей. 

Спустя шесть дней после задержания быв-
шего главного тыловика Минобороны Дми-
трия Булгакова следствие постучало в двери 
к руководителю АО «Военторг» Владимиру 
Павлову. Пока сложно судить, связаны ли эти 
дела, — экс-замминистра обороны только про-
веряют на причастность. Некоторые источники 
утверждают, что показания на Павлова мог дать 
бывший главный тыловик. 

Согласно материалам дела, преступная 
группа, в которую входил 67-летний Павлов, 
заключила контракты на поставку армейских 

несессеров на сумму 625 млн рублей. С декабря 
2019-го по декабрь 2022 года соучастники при-
обрели продукцию у компаний-производителей 
через подконтрольные им организации, бене-
фициаром которых являлся 41-летний уроженец 
Республики Северная Осетия — Алания. Затем 
фигуранты продали ее Минобороны, необо-
снованно увеличив цену на сумму свыше 400 
млн рублей.

В МВД отметили, что провели 64 обыска в 
местах проживания руководства и сотрудников 
военного ведомства, а также в помещениях 
«Военторга» и ряда других компаний. Силовики 
изъяли документы, электронные носители ин-
формации, мобильные телефоны и допросили 
более 30 свидетелей.

Вскоре после задержания следствие вы-
шло в Мещанский районный суд с ходатай-
ством об аресте Павлова, который являлся 

гендиректором «Военторга» на протяжении 
12 лет. На заседание по избранию меры пре-
сечения, как рассказали журналисты, Пав-
лов пришел с бутылкой воды, стопкой бумаг 
и книгой Стига Ларсона «Девушка, которая 
взрывала воздушные замки». Обвиняемый про-
демонстрировал чудеса акробатики, пытаясь 
поставить на лавку в «аквариуме» полутора-
литровую бутылку в наручниках. Пока в зале 
находились камеры, Павлов закрывал лицо 
папкой. Обвиняемый свою вину не признал и 
попросил отправить его под домашний арест. 
Однако суд не внял просьбам обвиняемого и 
назначил арест до 30 сентября.

Следом за Павловым в суд был доставлен 
еще один фигурант дела — бизнесмен Тимур 
Исаков. Он владеет фирмами, которые спе-
циализируются на производстве безалкоголь-
ных напитков, торговле текстилем, управлении 

недвижимостью, оказании услуг бизнесу. Со-
гласно открытым данным, с 2014 по 2015 год 
Исаков являлся руководителем организации 
«Военторг-ритейл».

После задержания Павлова вскрылись 
любопытные детали его сытой жизни. Так, вы-
яснилось, что гендиректор «Военторга» имел 
особняк в элитном поселке Горки-9/2 за 300 млн 
рублей. Соседями Павлова были нефтегазовые 
магнаты и звезды шоу-бизнеса. 

Кроме того, он был совладельцем банкет-
ного зала премиум-класса «Консул», располо-
женного в здании Дипломатической академии 
МИД РФ на Остоженке. Банкетный зал регу-
лярно заключал госконтракты на организацию 
питания для ВИП-гостей, зарабатывая на этом 
круглые суммы. В нем же Павлов с размахом 
отметил один из своих дней рождения. Поме-
щение банкетного зала было уставлено картон-
ными фигурами с изображением именинника 
в полный рост. Он был изображен в образах 
нападающего «Спартака», музыканта леген-
дарной группы «Битлз». В качестве сувенира 
всем приглашенным раздавали газету, на ко-
торой «младенца» Павлова держит космонавт 
Юрий Гагарин.

Директор «Военторга» входил также в 
число руководителей гостиничного комплек-
са «Славянка» — знаменитой сети с годовым 
оборотом до одного миллиарда рублей.   

Выручка «Военторга» с учетом доходов 
дочерних предприятий превышает сто милли-
ардов рублей. Концерн организует питание и 
бытовое обеспечение военных, является един-
ственным поставщиком имущества вещевой 
службы для Российской армии. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Украина продемонстрировала 
первый истребитель F-16, 
переданный Нидерландами
Украина максимально громко «презен-
товала» первый поставленный истре-
битель F-16: фото с натовским самоле-
том в небе над Львовом разлетелись в 
Сети. Между тем заслуженный во-
енный летчик РФ генерал-майор в от-
ставке Владимир Попов раскритиковал 
рекламную акцию Киева с F-16, практи-
ческая польза от которой стремится к 
нулю. По его словам, шестью истре-
бителями (именно столько передали 
Украине Нидерланды) противник не 
сможет прикрыть даже Львов.

Фото с утюжащим небо над Львовом пер-
вым украинским истребителем F-16 появилось 
в Сети 31 июля. Некоторые, правда, посчита-
ли, что это мастерский фотошоп с силуэтом 
самолета над львовскими крышами. Так или 
иначе, но сразу несколько иностранных СМИ 
сообщили, что Украине уже передали несколько 
штук F-16.

По мнению экспертов, эти самолеты будут 
взлетать с баз НАТО  Если с местом базирования 
истребителей все более-менее понятно, то с 
личным составом, похоже, у ВСУ проблемы. Так, 
в Сети появился отчет минобороны Румынии об 
успеваемости украинских летчиков, переучи-
вающихся на F-16. Согласно ему, из 50 курсантов 
«на троечку» осилили материал только трое. Все 

«студенты» за полгода обучения так и не под-
тянули свой английский, не соблюдали режим 
и употребляли алкоголь.

По словам генерала Владимира Попова, 
фото с F-16 над Львовом — «рекламная акция, 
в духе артиста Зеленского» для поднятия бое-
вого духа у порядком уставшего населения 
Украины.

— Этот полет, возможно, выполнил укра-
инский «летун», но взлетал он, скорее всего, 
с одного из аэродромов Польши. Вероятно, 
залетел во Львовскую область (а это примерно 
30–40 км от границы), прошел над знаменитым 
Яворовским полигоном, по которому мы перио-
дически бьем, а также над Львовом, сделал в 
хороших погодных условиях два-три виража 
и — бегом опять на польскую территорию. 

Не думаю, чтобы самолет базировался не-
посредственно во Львове. Там есть аэродром 
военно-гражданского назначения Скнилов, 
есть авиационный ремзавод, база хранения. 
Взлетно-посадочная полоса хорошая, но у нее 
ограниченные возможности. Поэтому, думаю, 
он там даже посадку не совершал. Если бы это 
случилось, мы бы об этом знали.

— Владимир Александрович, говорят, 
что натовские истребители будут исполь-
зоваться в целях ПВО. 

— В принципе, в задачи истребительной 
авиации входит как нанесение ударов по на-
земным целям, так и выполнение перехватов 
различных воздушных целей и ведение воз-
душного боя. F-16 как легкий истребитель все 
эти задачи должен выполнять.

Но вести воздушный бой против ракет типа 

«Кинжал» или «Калибр», Х-101 или Х-55 — очень 
проблематично. Нужно время, чтобы обнару-
жить цель, навести на нее истребитель. Даже 
если все экипажи находятся в дежурном режи-
ме, им не хватит времени. Я очень сомневаюсь, 
что самолет дежурного звена успеет взлететь 
и выйти в заданный район на заданной высо-
те и скорости для пуска ракет для перехвата. 
Максимум, чего они могут добиться, так это 
продемонстрировать эффект присутствия.

— Шесть истребителей — это много?
— То, что передали Украине, — капля в 

море. Линия соприкосновения составляет более 
тысячи километров. Как они собираются на этом 
пространстве «размазывать» шесть истребите-
лей? Они даже Львов эффективно не прикроют, 
не говоря уже о Киеве. До Киева из Львова они 

просто не успеют долететь.
— А что с летным составом? Его 

хватит? 
— Конечно, нет. Вообще должно 

быть как минимум дежурное звено 
истребителей — две пары самоле-
тов. Дежурные летчики находятся на 

аэродроме сутками. Одна пара дежурит 
ночью, другая — в светлое время суток. 

Получается, уже четыре экипажа должно 
быть задействовано в сутки. 

Кроме того, должна быть еще резервная 
пара... Теперь посчитайте, какая нагрузка за 
неделю будет у 8–10 украинских летчиков в рас-
чете на шесть истребителей. Через два месяца 
их можно будет списывать, потому что они не 
смогут выдержать психологической нагрузки. 
И физиологическая нагрузка будет возрастать. 
Летчик обязательно должен отдохнуть, побыть 
в кругу друзей или семьи, да просто выспаться. 
Иначе он не боец.

— И все же теоретически перехватить 
цель в воздухе эти самолеты могут? Ведь 
иначе их бы не поставляли...

— Если у них случайно получится пере-
хватить какую-то одну цель, то все равно ре-
зультативность будет очень мала. Вероятность, 
скажем, для крылатой ракеты Х-101 класса 
«воздух-земля» Х-101 — один к пятидесяти. 
Для тихоходного большого ударного беспи-
лотника «Герань-2» — один к двадцати пяти. 
А гиперзвуковые ракеты «Кинжал» и «Циркон» 
вообще не подлежат перехвату.

Дело в том, что в процессе пикирования с 
большой высоты тот же «Кинжал» летит с такой 
скоростью, что ПВО не успевает отследить его 
толком и включить автосопровождение. Сраба-
тывает только обнаружение.  

Дарья ФЕДОТОВА.
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Таким образом «исчезли» по 
меньшей мере 10 заключенных: 
Владимир Кара-Мурза (признан 
иноагентом), Илья Яшин (при-

знан иноагентом), Кевин Лик, Пол Уилан, Ксе-
ния Фадеева (Росфинмониторингом внесена 
в перечень террористов и экстремистов), Ли-
лия Чанышева (внесена в список террористов 
и экстремистов), Мария Пономаренко, Олег 
Орлов (признан иноагентом), Александра Ско-
чиленко, Даниил Кринари. Последний, правда, 
«нашелся»: по утверждению группы поддержки 
Кринари, осужденного за госизмену художника 
и политического активиста, он был этапирован 
из Москвы в Казань и «не имеет никакого от-
ношения к обмену».

В довершение всего эпидемия «исчезно-
вений» перекинулась на Соединенные Штаты: 
из базы данных американских тюрем пропала 
информация о ряде отбывающих там срок 
российских граждан. Речь, в частности, идет 
об Александре Виннике, Максиме Марченко, 
Вадиме Конощенко и Владиславе Клюшине. 
Александр Винник в четверг вроде бы нашелся. 
Его адвокат сообщил, что тот остается под 
стражей в США. Информации о его обмене 
не было.

И это еще не все. В среду в Словении были 
осуждены обвиненные в шпионаже россияне 
Артем и Анна Дульцевы (жившие по арген-
тинским паспортам на имена Людвига Гиш и 
Марии Розы Майер Муньос). Будучи взятым 
вне новостного контекста, вердикт словен-
ского суда выглядит более чем странно: оба 
«русских шпиона» были приговорены к 1 году 
и 7 месяцам лишения свободы (это именно тот 
срок, который они уже отсидели за решеткой) 
и высылке из страны.

Однако, по информации словенского теле-
канала N1, отпустили Дульцевых, что называ-
ется, не за красивые глаза: они, мол, являются 
участниками масштабного обмена, который 
состоится в ближайшее время. Согласно тому 
же источнику, в списке обмениваемых присут-
ствует также гражданин Германии Рико Кригер, 
приговоренный недавно в Беларуси к смертной 
казни и помилованный Лукашенко. 

Кригера якобы предполагалось обменять 

на Вадима Красикова, отбывающего в Гер-
мании пожизненный срок за убийство че-
ченского полевого командира Зелимхана 
Хангошвили.

К вечеру четверга телеканал CBS со ссыл-
кой на источник в Белом доме подтверждал, 
что Россия и США договорились о масштабном 
обмене. Однако называлось всего несколько 
фамилий. По данным канала, его частью стали 
трое американских граждан: журналист Wall 
Street Journal Эван Гершкович, бывший морпех 
Пол Уилан и журналистка татаро-башкирской 
службы «Радио Свобода» Алсу Курмашева.

Турецкое управление разведки (MIT) вы-
пустило заявление о том, что координирует 
масштабный обмен заключенными между 
Россией и странами Запада, который идет в 
Анкаре: «При координации нашего ведомства 
состоится операция по обмену (заключенны-
ми). Наше ведомство взяло на себя важную по-
средническую роль в этой операции по обмену, 
самой масштабной за последний период».

Чуть позже турецкий телеканал NTV сооб-
щил, что в аэропорту Анкары состоялся обмен 
26 заключенными между РФ и США. На видео 
фигурировал самолет специального летного 
отряда «Россия» Ту-204-300, который привез 
бывших заключенных.

По предварительной информации за-
рубежных СМИ, Россию покинули Илья Яшин, 
Эван Гершкович, Владимир Кара-Мурза, Ан-
дрей Пивоваров (иноагент), Пол Уилан, Алсу 
Курмашева, Олег Орлов, Рико Кригер, Герман 
Мойжес, Вадим Останин.

Россия по обмену получила Артема и Анну 
Дульцевых, Вадима Красикова, Михаила Ми-
кушина, Павла Рубцова, Романа Селезнева, 
Владислава Клюшина, Вадима Конощенко.

Официальных и окончательных списков 
к моменту подписания этого номера в печать 
еще не было.

Массовый обмен — явление, конечно, 
редкое, но совсем не уникальное. 

Последняя такая «сделка» произошла 14 
лет назад: 9 июля 2010 года десять арестован-
ных в США российских разведчиков-нелегалов 
были обменены на четверых граждан России, 
трое из которых были осуждены за государ-
ственную измену в форме шпионажа (в их 
числе — ученый Игорь Сутягин и бывший пол-
ковник ГРУ Сергей Скрипаль).

Кирилл ИВАНОВ.

ПОЛИТИКА

NON-STOP

В индийском штате Пенджаб принято украшать крыши сельских домов региона 
огромными карикатурными скульптурами. Эти произведения искусства одновре-

менно являются резервуарами для воды и частью традиции, зародившейся в 1970-х годах, ког-
да граждане Пенджаба начали устанавливать их на крышах домов как символ процветания.

ЦИТАТА

КАДР

Бывший ученый НАСА 
проводит эксперимент, 
чтобы доказать, что мы 
живем в симуляции: 
американские ученые 
решили доказать, что все 
мы — пленники «Ма-
трицы». Об этом пишет 
издание The Byte. «Можем 
ли мы оказаться в ловушке 
внутри симулированной 
реальности, а не физиче-
ской вселенной, которую 
мы обычно предполагаем? 
Это манящая теория, давно 
разрабатываемая филосо-
фами и популяризированная 
блокбастером 1999 года 
«Матрица». Что, если бы был 
способ выяснить раз и на-
всегда, живем ли мы внутри 
компьютера? Бывший физик 
НАСА Томас Кэмпбелл отва-
жился сделать именно это. 

Он разработал несколько 
экспериментов, чтобы 
определить, не делает ли 
что-то мир вокруг нас по-
хожим на видеоигру. Сейчас 
американские ученые при-
ступили к первому экспери-
менту, проверяя гипотезу 
Кэмпбелла. Ожидаются 
«убедительные научные 
доказательства того, что мы 
живем в виртуальной реаль-

ности, смоделированной 
компьютером», говорится 
в пресс-релизе. «Если 
попытка доказать, что чело-
вечество попало в ловушку 
виртуальной реальности, 
увенчается успехом, это 
подорвет наше базовое по-
нимание окружающего мира 
и может иметь серьезные 
последствия», — говорится, 
в частности, в статье.

Так Песков прокомментировал вопрос о сбоях, зафикси-
рованных по всей России, в работе сервиса YouTube. 

Впрочем, отметил он, «все грузится» на телефонах. Основные сбои были в 
десктопных версиях приложений и при просмотре роликов с видеохо-

стинга через браузер. О «деградации» YouTube ранее предупреждал депутат Хинштейн.

НАУКА

ОПРОС

УЧЕНЫЕ НАЧАЛИ ЭКСПЕРИМЕНТ, ДОКАЗЫВАЮЩИЙ, 
ЧТО МЫ ЖИВЕМ В «МАТРИЦЕ»

Дмитрий Песков, пресс-секретарь Президента России: 

«ВСЕ ГРУЗИТСЯ!»

Подготовил  Дмитрий ПОПОВ

КАК РОССИЯНЕ БОРЮТСЯ С ШУМНЫМИ СОСЕДЯМИ?
Обращаются к консьержу

Идут к соседям домой 
и разговаривают

Не борются вообще
Мирным путем

Вызывают полицию

Вешают ковер на стену
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Число автомобилей в 
России в возрасте от 10 
лет достигло 71% от всего 

автопарка, или более 32 
млн. Динамика по маши-
нам в возрасте 1–3 года, 

находящимся на гарантии 
автопроизводителей, ока-
залась хуже всего, их число 
за последние три года со-
кратилось вдвое. В России 
есть предпосылки для более 
серьезной деградации 
автопарка.

ЦИФРА

составляет сейчас средний возраст 
автомашины в России15 лет



В Израиле подтверждено 
убийство организатора 
вторжения 7 октября
Как заявил 1 августа представитель 
ЦАХАЛ, командир ХАМАС Мохаммед 
Дейф был убит в результате авиауда-
ра по району Хан-Юнис. Это призна-
ние произошло на следующий день 
после убийства в Иране главы по-
литбюро палестинской группировки 
Исмаила Хания.

«Истребители ЦАХАЛ нанесли удар по 
району Хан-Юнис, и после оценки разведки 
можно подтвердить, что Мохаммед Дейф был 
уничтожен в результате удара», — говорит-
ся в заявлении Армии обороны Израиля от 
1 августа.

Считается, что Дейф был ответственен 
за планирование и осуществление нападения 
на Израиль 7 октября прошлого года, в ходе 
которого члены ХАМАС и их союзники убили 
около 1200 израильтян и взяли в заложники 
около 240 человек.

Дейф, также известный как Абу Халед, 
был самой разыскиваемой целью Израиля в 
секторе Газа. Его пытались ликвидировать 
пять раз: в 2001, 2002, 2006, 2014 и в мае 
2021 года.

В результате ряда покушений ему ото-
рвало обе ноги и руку, а также убило его жену 
и двоих детей.

На фоне продолжающейся войны в секто-
ре Газа 13 июля Израиль нанес удар, поразив 
комплекс на окраине города Хан-Юнис, однако 
до 1 августа не было никаких подтверждений 
того, что Дейф был убит.

По словам представителей здравоох-
ранения Газы, в результате удара погибли 
более 90 человек, включая перемещенных 
гражданских лиц, находившихся в соседних 
палатках.

Мохаммед Дейф — один из основателей 
военного крыла ХАМАС «Бригады Кассама» 
в 1990-х годах. Бывший изготовитель бомб 
возглавлял это подразделение на протяжении 
десятилетий. Под его командованием, пишет 
западная пресса, были совершены десятки 
терактов с участием смертников против из-
раильтян в автобусах и кафе, а также создан 
внушительный арсенал ракет, способных на-
носить удары по территории Израиля.

Как пишет Time of Israel, 13 июля Мо-
хаммед Дейф подвергся удару в комплексе, 
принадлежащем Рафаа Саламе, командиру 
бригады ХАМАС «Хан-Юнис», в районе Хан-
Юниса. Днем позже военные подтвердили 
гибель Саламе, но ЦАХАЛ заявил, что у него 
нет окончательной информации о Дейфе. 

Израильские военные полагали, что их 
разведданные, свидетельствующие о том, 
что Дейф прибыл на территорию, принад-
лежащую Саламе, были очень точными и что 
эта пара находилась вместе в здании, по 
которому было выпущено несколько тяжелых 
боеприпасов. 

Израильские истребители полдня патру-
лировали территорию комплекса, прежде чем 
был нанесен удар, после того как у ЦАХАЛ 
появились первые признаки того, что Дейф 
присоединился к Саламе. 

В какой-то момент в воздухе над объ-
ектом находились два реактивных самолета. 
Как только военные подтвердили информа-
цию о том, что Дейф прибыл на территорию 
комплекса, истребителям был отдан приказ 
нанести удар, который был выполнен всего 
за несколько минут. Армия обороны Израиля 
опубликовала видеозапись удара. 

Министр обороны Йоав Галлант заявил, 
что подтверждение убийства военного ко-
мандира ХАМАС Мохаммеда Дейфа является 
«большим шагом» к искоренению палестин-
ской группировки.

«Убийство главного убийцы Мохаммеда 
Дейфа, «бен Ладена из Газы», 13 июля 2024 года 
является большим шагом на пути к искорене-
нию ХАМАС как военной и правительственной 

организации и к достижению целей войны, 
которые мы поставили перед собой», — пишет 
Галлант на платформе X, разместив также 
фотографию, на которой он, по-видимому, 
вычеркивает Дейфа черным маркером на на-
стенной диаграмме, изображающей структуру 
террористической группировки.

«Высококачественная и точная операция, 
которая была проведена, стала возможной 
благодаря наилучшему сотрудничеству между 
ЦАХАЛ и Шабаком и теми, кто их возглавляет», 
— пишет глава израильского минобороны. 
«Результаты операции ясно показывают, что 
ХАМАС — это организация, находящаяся в 
состоянии распада, и что террористы должны 
выбирать между капитуляцией и смертью».

«Система безопасности будет преследо-
вать террористов ХАМАС — от организаторов 
резни [7 октября] до исполнителей — и не 
успокоится, пока миссия не будет заверше-
на», — пообещал Галлант.

Полина КОНОПЛЯНКО.

c 1-й стр. «У меня там 
ребенок, ребенок!..»

Рабочий полдень — время, когда микро-
район Вагонка пустеет: взрослые на службе, 
дети либо в садике, либо на даче. Поэтому в 
доме 81 по Сибирской улице в момент взрыва 
было немного народу. Случись взрыв вече-
ром или ночью — жертв было бы гораздо 
больше.

Главные свидетели взрыва — два 11-
летних закадычных друга, Дмитрий и Игорь. 
За полчаса до ЧП они встретились у памятника 
танку Т-34 в Дзержинском районе и пошли гу-
лять по местным улочкам. В тот момент, когда 
ребята проходили мимо дома 81, прозвучал 
взрыв. В сторону ребят полетели осколки и 
языки пламени. 

— Мы шли в сторону парка около ТЦ «Рос-
сия». Решили чуть сократить путь и пошли по 
дворам. Во время взрыва мы стояли в 3–4 
метрах от дома. В нашу сторону полетели 
осколки, пыль, огонь. У нас обожжены лица, 
руки, много ссадин, — рассказал постра-
давший Игорь.

Травмированные перепуганные школьни-
ки в состоянии стресса побежали к ближай-
шему дому и стали просить о помощи про-
хожих. К ребятам спешно подошла молодая 
девушка, которая позвонила в «03» и оказала 
помощь больным. 

Совсем рядом с домом 81 находится 
детский сад «Искорка». И воспитатели, и ма-
лыши оказались невольными свидетелями 
кошмара.

— Мы услышали взрыв, почувствовали 
взрывную волну, — рассказывает заведующая 
детсадом Ольга Викторовна. — Окна у нас в 
здании все целые, дети не пострадали. Ког-
да подошли к рядом расположенному дому 
№81, где обрушился первый подъезд, там 
уже работали все экстренные службы. МЧС 
начало ставить оцепление. 

Ольга Викторовна говорит, что при них из 
завалов вытащили трехмесячного ребенка, 
который лежал в коляске. 

— Его маму, видимо, отбросило взрывной 
волной. Она была босая, в халате, кричала: 
«У меня там ребенок, ребенок!..» Малыша 
вытащили, подали ей. Женщину всю трясло. 
Коляска была помятая. Но чисто внешне на 
грудничке не было ни царапинки. Можно ска-
зать, что он родился в рубашке. (По сообще-
ниям ряда источников, у младенца может быть 
сотрясение мозга.) 

— Из ваших знакомых кто-то жил в 
обрушившемся подъезде? 

— У нашей сотрудницы в этом подъезде 
была 4-комнатная квартира на 5-м этаже. 
Теперь ее семья осталась без жилья. Там об-
рушились квартиры по обе стороны от входа. 
Провалился весь подъезд. Наша сотрудница, 
когда прозвучал взрыв, была на работе. Сразу 
побежала к дому. Сказала, что в квартире 
остался ее 18-летний сын. Она набирала ему 
на мобильный, но он не отвечал. Потом уже 
парень сам ей перезвонил. Выяснилось, что 
во время взрыва его не было дома, он по-
шел гулять. 

Разбирать завалы МЧСовцам помогали 
обычные люди. Каждый извлеченный из-
под обломков жилец сразу же передавался 
врачам, затем — в больницу. Увы, выживших 
оказалось не так много. Спасти удалось 11 
человек.

Юный пациент Игорь в одночасье стал 
звездой Интернета, сделав селфи из боль-
ничной палаты. 

— В больнице меня сначала отвезли в 
один корпус, сделали рентген всего тела, 
потом врачи сказали, что нужна операция, и 
повезли в другой корпус. Мне сделали общий 
наркоз. Из моего тела вытащили несколько 
глубоко проникших осколков, врачи зашили 
раны. Диме же сделали обезболивающий 
укол и помазали места ожогов. Ему повезло 
чуть больше, он стоял дальше от дома, а я 
ближе.

Жизни школьников ничего не угрожает. 
Одного из пострадавших врачи будут лечить 
несколько дней, второго обещали вскоре от-
пустить долечиваться домой.

Завалы на месте обрушения части жилого 
дома готовились разбирать до темноты, а 
если понадобится, и ночью. Для жильцов 
дома №81 и соседних домов подготовлен 
пункт временного размещения в гостинице 
«Спортивная-1». Некоторые люди согласились 
поехать туда, других приютили родственники. 
Но те, у кого под руинами остались самые 
близкие люди, отказывались уходить с места 
ЧП. По данным на 17.00 1 августа, пропавшими 
без вести числились 6 человек, одного нашли 
погибшим.

«Гнать этих деятелей 
в шею»
Версий взрыва в Нижнем Тагиле как ми-

нимум три, две из которых — традиционные и 
одна, скажем так, экзотическая. Сами жители 
считают, что трагедию могли спровоцировать 
действия так называемых «газовых афери-
стов». Их видели в доме 81 по Сибирской 
улице, где случилось ЧП, несколько дней 
назад, а в соседнем доме — за несколько 
минут до взрыва. Евгений рассказал «МК» 

о визите странных людей — якобы предста-
вителей газовой службы — за пару дней до 
происшествия.

— Мне об этом сообщили соседи, — по-
яснил Евгений. — Я в этот момент находился 
на работе, поэтому ко мне они не попали. А 
к некоторым жильцам заходили и осматри-
вали трубы.

В момент взрыва Евгений также находил-
ся на службе, поэтому не пострадал.

Те же самые странные газовщики в фор-
менном обмундировании наведывались с 
проверкой в дом 68 по проспекту Вагоно-
строителей. Он находится всего в паре со-
тен метров от дома, где произошел взрыв. 
Жильцы также не пускали проверяющих, и 
тогда один из них в сердцах стукнул по га-
зовой трубе. А менее чем через полчаса в 
соседнем доме прогремел взрыв. Понятно, 
что стук по трубе не может спровоцировать 
подобную катастрофу. Кроме того, полиция 
не смогла напасть на след этих странных 
персонажей, и возник вопрос: были ли они 
вообще? Или трагедия породила очередной 
слух-страшилку?

Впрочем, к лжегазовщикам нижнетагиль-
цам не привыкать. Еще в 2020 году само-
деятельные мастера посещали квартиры в 
домах на улицах Циолковского, Октябрьской 
Революции и некоторых других. Они были 
в серых рабочих брюках, но без логотипа. 
Проверяющие — среди них была женщина 
— представлялись сотрудниками некой ком-
пании «Газмонтаж», хотя дома официально 
обслуживаются другой фирмой. Визитеры 
предлагали установить газовый счетчик за 
баснословные деньги (от 8 тысяч рублей) 
и поменять шланги, хотя необходимости в 
этом не было. Причем газовщики заявляли, 
что проведут работы, даже не перекрывая 
газ в доме. «В официальной газовой компа-
нии, обслуживающей дом, нам сказали, что 
это опасно, — вспомнила одна из жительниц 
Нижнего Тагила. — И посоветовали гнать этих 
деятелей в шею». Кстати, мошенники прихо-
дили, как правило, к пенсионерам, видимо, 
зная, кто в какой квартире живет.

Но более логичной выглядит версия 
неисправности газового оборудования. И 
здесь в центр внимания попадает компания 
«ГазЭКС», где сразу же была произведена 
выемка документов. Однако помимо этого 
правоохранители также проверяют предпо-
ложение, что в одной из квартир на первом 
этаже дома взорвался газовый баллон. 

Это косвенно подтверждает и характер 
повреждений. Перекрытия рухнули из-за того, 
что треснула одна из несущих плит. Кроме 
того, разброс фрагментов дома указывает 
на концентрацию взрывоопасного вещества 
в одном месте, а не на объемный взрыв, как 
это бывает при утечке газа.

В связи с этой версией особое внимание 
правоохранители уделили квартире бывшего 
заместителя начальника СИЗО №3 Нижнего 
Тагила Михаила Касьянова на первом эта-
же. Как удалось выяснить «МК», семья под-
полковника Касьянова переехала в квартиру 
родителей жены более 10 лет назад, но фор-
мально прописалась там совсем недавно. У 
офицера пятеро детей, старшая дочь живет 
отдельно. Не так давно супруги оставили за-
явку в обслуживающей компании «ГазЭКС» на 
установку газовых счетчиков. Сама операция 
по их установке прошла 25 июля. Однако этой 
процедуре предшествовала проверка газово-
го оборудования, в ходе которой выяснилось, 
что в квартире №1, где как раз проживали 
Касьяновы, прохудился шланг. Соседи семьи 
особо подчеркнули, что газовщикам дали до-
ступ во все квартиры — в противном случае в 
стояке был бы отключен газ. Такая практика 
существует в Нижнем Тагиле и в других горо-
дах: если хотя бы в одной квартире мастерам 
не удается получить доступ к трубам, подача 
газа прекращается во всем подъезде.

25 июля мастер поменял в квартире шланг 
и установил счетчики. Ничего подозрительно-
го в его действиях клиенты не заметили, также 
до вчерашнего дня в квартире и подъезде не 
было посторонних запахов, похожих на газ. 
Также Касьянов исключил вероятность на-
хождения в квартире газового баллона или 
другого взрывоопасного предмета.

Накануне Касьяновы уехали на дачу — 
все, кроме 14-летней дочери. 1 августа в 11.20 
она созванивалась с родителями, пояснила, 
что к ней пришли в гости две подружки и они 
собираются гулять. Больше на связь девоч-
ки не выходили, их телефоны молчали. Но 
ближе к вечеру двух девочек удалось найти 
живыми.

Также правоохранителей заинтересовала 
информация о квартире на 4-м этаже дома. 
Там недавно делали капитальный ремонт. 
Возможно, жильцы подключили газовое обо-
рудование самостоятельно, без согласования 
с соответствующими службами.

Виктория ЧУМАКОВА, Мария УСОВА, 
Светлана САМОДЕЛОВА, 

Анжелика СВЕТЛОВА.

Инфляция, инфляция, инфляция… 
В последние месяцы проблема, что на-
зывается, на слуху. И понятно почему: 
во-первых, для людей эта тема остается 
очень чувствительной, цены-то растут. Во-
вторых, постоянное повышение цен не 
может не волновать и чиновников, потому 
что официальные прогнозы по инфляции 
оказываются далеки от реальности.

А уж какой был ажиотаж по поводу за-
седания Совета директоров Банка России 
26 июля 2024 года… Честно говоря, не 
припомню, когда еще с таким нетерпением 
ждали очередного решения Банка России 
по поводу повышения ключевой ставки. 
К слову сказать, такое решение и было 
принято: ключевая ставка была повышена 
сразу с 16% до 18%. Ключевая ставка — это, 
напомню, ставка, по которой коммерческие 
банки занимают деньги у Центробанка. По 
сути дела, это показатель, который опреде-
ляет цену денег в экономике. 

Почему вообще Центробанк надеет-
ся, что таким образом, путем повышения 
ставки, получится обуздать инфляцию? 
Потому — и это следует из разъяснений 
главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной, — что по-
вышение ключевой ставки должно снижать 
совокупный спрос (и потребительский, и 
инвестиционный). Если этого удается до-
биться, то снижающийся спрос давит на 
цены. Люди, по идее, должны будут меньше 
покупать, и в таком случае цены как мини-
мум должны замедлить свой рост, а может 
быть, и начать снижаться. 

Но это, так сказать, в теории. Почему 
же на практике выходит по-другому? По-
чему в наших реалиях цены в своем ро-
сте только ускоряются? Потому что Банк 
России пока не может снизить платеже-
способный спрос. А невозможно это сде-
лать в силу того, что экономика России 
сегодня активно накачивается деньгами, 
что, наоборот, стимулирует спрос, обе-
спечивая одновременно положительную 
экономическую динамику. 

Это — макроэкономическая основа 
ускоряющейся сегодня инфляции, кото-
рая к началу августа 2024 года достигла с 
начала года накопленным итогом 5%. За-
мечу, что правительственный прогноз по 
инфляции на весь 2024 год составлял 4,5%. 
Получается, что за 7 месяцев инфляция уже 
превысила уровень, которого она должна 
была достигнуть по итогам 12 месяцев. 
Идем, можно сказать, с хорошим опереже-
нием плана. В результате, если получится 
по итогам года уложиться в однозначную 
цифру по инфляции (менее 10%), это уже 
можно считать достижением.

А пока же Банк России был вынужден 
существенно скорректировать свой про-
гноз по инфляции на 2024 год — до 6,5–7%. 
Признавая, что инфляция складывается 
существенно выше прогнозов, Банк России 
одновременно заявил о своей готовно-
сти дополнительно ужесточать денежно-
кредитную политику. Вот он и повысил 
ключевую ставку, сразу дав понять, что это 
может быть далеко не в последний раз, так 
как для достижения целевого показателя 
по инфляции (4%) нужны «существенно бо-
лее жесткие денежно-кредитные условия, 
чем предполагалось ранее».

Увы, надо признать: ужесточение 
денежно-кредитной политики пока не 
дает ожидаемого эффекта, инфляция не 
снижается. Банк России делает то, что он 
может, используя тот инструментарий, 
который имеется в его распоряжении. Пре-
жде всего он повышает ставку, однако это, 
как показывает действительность, пока не 
приносит должного результата. 

Нет, какой-то результат от повышения 
ключевой ставки Банком России, конечно, 
есть. В противном случае инфляция была 
бы еще выше. В качестве доказательства 
можно назвать одно из следствий повы-
шения ключевой ставки со стороны Цен-
тробанка. Вслед за таким повышениям 
растут ставки по депозитам в коммер-
ческих банках. Они в последние месяцы 
были даже выше, чем ключевая ставка ЦБ. 
Можно было положить деньги на депозит 
под 18% годовых, хотя ключевая ставка 
была еще 16%. То есть у ЦБ коммерче-
ские банки занимали деньги под 16%, а 
у населения готовы были это делать под 
18% и более. 

Вот люди и несут охотно свои деньги в 
банки под столь высокий процент. Они не 
тратят их, а кладут их на депозит. Вот оно 
— влияние ключевой ставки на снижение 
потребительского спроса и на инфляцию. 
Но, увы, влияние это оказывается явно 
недостаточным.

Так что делать-то? Будем исходить из 
того, что пока экономика поддерживается 
масштабным денежным стимулированием, 
следовательно, повышенное инфляцион-
ное давление будет сохраняться. Попросту 
говоря, инфляция будет оставаться относи-
тельно высокой. Во всяком случае, гораздо 
выше тех вожделенных 4% в год, которые 
ставятся Центробанком в виде цели.

В такой ситуации регулирующие ор-
ганы должны как минимум гораздо более 

аккуратно подходить к принятию реше-
ний, которые способны еще больше рас-
кручивать маховик цен. Так, индексация 
тарифов естественных монополий должна 
быть более умеренной. В августе текущего 
года люди за коммунальные услуги будут 
уже платить по повышенным тарифам, так 
как с 1 июля 2024 года единый платеж за 
ЖКХ вырос в среднем по стране на 9,8%. 
Рост коммунальных тарифов для населения 
продолжает оставаться очень болезненной 
темой.

Надо воздержаться от повышения им-
портных ввозных пошлин на потребитель-
ские товары. Понятно, что есть интересы 
отечественных товаропроизводителей. 
Однако эти интересы были и раньше, а 
вот проблема выходящей из-под контроля 
инфляции не была так остра. Здесь надо 
правильно расставлять приоритеты. И 
сегодня приоритет — противодействие 
инфляции всеми способами. 

Требуется избежать повышения разме-
ров разного рода сборов, пошлин и так да-
лее. Понятно, что и для такого повышения 
есть объективные причины. Но, повторюсь, 
приоритет сегодня — это не делать того, 
что еще больше раскручивает инфляцию. 
Например, уже осенью текущего года могут 
значительно повысить размер утилизаци-
онного сбора на автомобили (индексация 
такого сбора может составить до 85%). По-
нятно, что эта индексация будет заложена 
в цены на авто, которые в результате резко 
подорожают. Причем не надо думать, что 
это коснется только импортных автомоби-
лей. На самом деле вслед за иномарками 
подорожают и отечественные авто. На мой 
взгляд, повышения этого утильсбора впол-
не можно избежать. И уж если никак нельзя, 
то хотя бы снизить величину индексации, 
перенести ее на более поздний срок — это 
уж точно можно.

Правда, встает естественный вопрос: 
если отказываемся от индексации тари-
фов, не повышаем другие регулируемые 
государством платежи, то кто-то же должен 
компенсировать все это? «Кто-то» сегодня 
— это государство. Тем более. Принята 
новая налоговая шкала — необходимые 
средства должны найтись. 

Наконец, не будем забывать и о таком 
резерве для торможения растущих цен, как 
конкуренция. Если рынок конкурентный, 
если есть много производителей и про-
давцов, то цены не растут столь быстро. 
Потому что если есть конкуренты, то борьбу 
за покупателя можно выиграть, предложив 
продукцию более высокого качества с но-
выми потребительскими характеристиками 
или предлагая товары по более низким 
ценам. Так как продукция достаточно часто 
сопоставима по качеству, то обойти кон-
курента можно, только предлагая более 
дешевый товар. 

Вот как это должно работать и как 
работает в рыночной конкурентной эко-
номике. Если же нет конкурентов, если их 
раз-два и обчелся, то стимулов снижать 
цены на свою продукцию нет. Бизнес дей-
ствует по принципу «и так возьмут, нику-
да не денутся». И берут (а куда деваться-
то!?), а цены продолжают расти. Вот это 
нормальный конкурентный рынок — поле 
деятельности антимонопольных органов (и 
не только). Причем не надо в этой работе 
зацикливаться только на федеральном 
уровне, региональные и локальные рынки 
тоже очень важны.

Перечисленные выше направления 
работы для снижения ценового давления 
говорят не только о том, что соответствую-
щие резервы еще есть. Это свидетель-
ствует и о том, что полагаться в борьбе с 
инфляцией только на повышение ключевой 
ставки Центробанка нельзя. Вообще такой 
инструмент, как ключевая ставка, хорошо 
работает в институционально развитой 
рыночной экономике. В России же эконо-
мика пока еще явно не такая (возьмем ту 
же низкую конкуренцию). Это значит, что 
не надо переоценивать действенность по-
вышения или понижения ключевой ставки, 
двигая ее туда-сюда. А то, кажется, ох как 
просто: двинул ставку вверх, и цены пошли 
вниз. Увы, не очень-то это работает, как 
показала российская действительность 
последних месяцев. 

Значит, надо работать и по другим на-
правлениям. И Центробанку не стоит брать 
на себя всю ответственность за рост цен. 
Не для того, чтобы ее избежать, а для того, 
чтобы работа по сдерживанию инфляции 
была более эффективной. 

И напоследок. Многие уверены, что 
с инфляцией справиться просто: просто 
запретить повышать цены. Такой подход 
привлекателен, что и говорить. Но надо 
отдавать себе отчет в том, что все это мы 
уже проходили. Когда просто заморажива-
ются цены, товары «почему-то» начинают 
исчезать. Вот такой получается выбор: или 
цены растут, но товары есть, или не растут, 
но наступает товарный голод. Поэтому 
простых решений тут нет. Но и покорно со-
гласиться с ускоряющейся такими темпами 
инфляцией было бы неправильно.

КАК НАМ ОБУЗДАТЬ ИНФЛЯЦИЮ
Справиться с ростом цен одним только повышением 

ключевой ставки не получится 

ЗА БУГРОМ

Игорь НИКОЛАЕВ, главный научный сотрудник Института экономики РАН
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КОНЕЦ ОДНОГЛАЗОГО КОМАНДИРА

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Возможные причины трагедии для 
«МК» проаназировал председатель 
правления Гильдии инженеров 
газового оборудования Станислав 
МИТЮШИН: 

— Когда мы говорим о взрывах газа, мы 
как специалисты всегда говорим очень про-
стую фразу: «Полностью исключить взрыв 
газа в квартире, учитывая, что в стране у 
нас находится порядка 40 миллионов, и 
даже чуть больше, абонентов, мы не можем 
физически». На фоне подобных случаев 
стоит говорить о том, что любые трагедии 
— это сложение нескольких факторов, ко-
торые напрямую влияют на то, чтобы у нас 
случился взрыв. Как вы понимаете, мы не 
можем в каждую квартиру на постоянной 
основе отрядить какого-то инспектора, 
который бы находился рядом при исполь-
зовании газовой плиты. Это физически не-
возможно. С точки зрения использования 
газа в быту у нашего населения утеряно 
чувство опасности. 

Что касается возможных технических 
причин... Предположим, что случилась 
утечка газа. Второй фактор, который нало-
жился, — это, скорее всего, недостаточная 
одоризация газа. Газ у нас сам по себе не 
пахнет. Вот этот «запах газа» обеспечивает 
специальная отдушка, которую добавляют 
на этапах подготовки, когда его передают 
из магистральных сетей в поселковые и 
городские. При подобной загазованности 
еще задолго до момента, когда у нас воз-
никает опасность взрыва, запах отдушки 
становится настолько сильным, что даже 
соседи, проходя мимо двери квартиры, 
задолго до момента опасности его почув-
ствуют. Скорее всего, одним из факторов 
для проверки следствием должна являть-
ся степень одоризации газа: насколько в 
соответствии с нормами осуществляется 
добавка отдушки к газу. 

Третий фактор — нарушение возду-
хообмена. Очень мало кто из жителей по-
нимает, что на степень риска оказывают 
влияние элементарные вещи, которые даже 
не связаны непосредственно с газом. Это, 
допустим, установка и подключение кухон-
ных вытяжек с вентиляторами, исправность 
существующих каналов вентиляции. Это 
нужно для того, чтобы газ не скапливался в 
одном помещении, а уходил. Даже замена 
деревянных окон на герметичные пласти-
ковые существенно повышает риски нару-
шения воздухообмена, поскольку нет при-
тока свежего воздуха в помещение кухни и 
каналы вытяжки перестают работать. 

Появилась информация о том, что, 
по сведениям газовой инспекции, износ 
конструкций дома в Нижнем Тагиле со-
ставляет не более 30%. На фоне такого 
обрушения это первое, что стоит ставить 
под сомнение. Потому что дом, находящий-
ся в исправном техническом состоянии, с 
должным запасом несущей способности, 
подобным обрушениям не должен быть 
подвержен. Это очень серьезный фактор, 
который влияет на тяжесть последствий. 

— Получается, что одной из главных 
причин масштаба трагедии может быть 
износ дома?

— Да, конечно. Те серии домов, которые 
у нас подвержены подобного рода обруше-
ниям, нужно очень серьезно проверять на 
вопрос устойчивости в случае взрыва газа 
в квартире. Исключить полностью взрыв 
мы не можем, но снижать риски и тяжесть 
последствий мы должны. И, к сожалению, 
на сегодняшний момент этим системно в 
стране никто не занимается. 

— Были сообщения, что взрыв мог 
произойти в подвале, а не в одной из 
квартир. Действительно ли возможен 
такой вариант? 

— Я вам приведу из старого совет-
ского прошлого один пример. Первично, 
когда начиналась массовая газификация 
многоквартирных домов, газ в эти дома 
заводился под землей через подвальные 
помещения. В самом начале газифика-
ции уже возникали случаи со взрывом 
данных многоквартирных домов. На тот 
момент технические органы власти при-
няли решение срочно вынести газовые 
сети из подвалов домов. По всей стране 
во многих регионах эти дома подверглись 
модернизации, газовые сети выносились 
массово из подвальных помещений на 
фасады зданий. В данной ситуации я не 
могу говорить о том, что газ заводился 
через подвальное помещение, но если это 
так, то это серьезное нарушение текущих 
норм. Текущими нормами это запрещено. 
Я очень надеюсь, что это не так, хотя по 
видеокадрам действительно я не вижу 
газопроводов на фасаде. Так что это один 
из вопросов. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Пострадавший школьник сделал 
селфи в больнице.

СТЕНЫ ИСЧЕЗАЮТ В ПОЛДЕНЬ
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Лихие 90-е возвращаются? Ждать ли на 
улицах перестрелок, как это было 30 лет 
назад? Так, может, и распиаренный бан-
дитский сериал «Слово пацана» — это не 
напоминание о трагическом прошлом, а 
предостережение на будущее?
Мы выяснили, чем ОПГ того времени от-
личаются от нынешних и можно ли с ними 
бороться.

Рост организованной преступности на-
чался не вчера и даже не с 2022 года, как 
многие могли бы подумать, он идет последние 
лет десять.

За первые пять месяцев 2024-го было 
совершено 15,7 тыс. тяжких и особо тяжких 
преступлений, что на 19,2% больше, чем в 
январе–мае 2023 года, причем удельный вес в 
общем числе расследованных преступлений 
этих категорий возрос с 11,2% до 13,6%.

Всего в 2023 году совершено 30,8 тыс. 
тяжких и особо тяжких преступлений (+18,4%), 
их удельный вес в общем числе расследован-
ных преступлений этих категорий увеличился 
с 10,5% в январе–декабре 2022 года до 11,6%. 
В 2022 году совершено 26,0 тыс. тяжких и осо-
бо тяжких преступлений (+21,4%), причем их 
удельный вес в общем числе расследованных 
преступлений этих категорий возрос с 9,3% в 
январе–декабре 2021 года — до 10,5%.

В 2021 году организованными группами 
или преступными сообществами совершено 
21,4 тыс. тяжких и особо тяжких преступлений 
(+26,5%), причем их удельный вес в общем 
числе расследованных преступлений этих 
категорий возрос с 7,8% в январе–декабре 
2020 года до 9,3%.

Дальше углубляться не будем, поверьте 
на слово, тенденция налицо…

Михаил Игнатов — подполковник Цен-
трального регионального управления по 
борьбе с организованной преступностью 
(ЦРУБОП) в отставке. Когда-то именно он 
занимался борьбой с оргпреступностью в 
Москве и сейчас рассказал «МК», как, с его 
точки зрения, можно ее победить.

— На самом деле оргпреступность с 
90-х годов никуда не девалась. Она просто 
изменилась, а сейчас подняла голову. Мое 
субъективное мнение такое: преступлением 
было ликвидировать службу по борьбе с орга-
низованной преступностью. Преступлением 
перед государством и преступлением перед 
народом.

— Вы имеете в виду легендарный 
РУБОП?

— Да. Часть его функций передали в уго-
ловный розыск. Большинство наших ребят 
ушли на пенсию. С ними в небытие канули и 
ценные агентурные источники, передававшие 
информацию, которая помогала бороться и 
предотвращать деятельность организован-
ных преступных группировок. Все рухнуло. 
А сама оргпреступность никуда не делась. 
Она просто подстроилась под существующее 
положение вещей. Почему еще статистика по 
ОПГ вверх пошла, я скажу. Некоторые пре-
ступления, которые совершаются сейчас, 
квалифицируются как в составе организован-
ной преступной группы. Но это может быть не 
обычная банда, как мы ее себе представляем, 
а группа мошенников по предварительному 
сговору. Это тоже дает большой рост. Хотя и 
похищения людей никуда не делись, и убий-
ства по найму, и вымогательства.

— Но разве не были разгромлены и 
посажены многочисленные легендарные 
группировки, которые таким занимались: 

ореховские, измайловские, солнцевские? 
Кого-то из бандитов убили свои, кого-
то отправили надолго в места не столь 
отдаленные… Некоторые, кстати, уже 
отсидели по 20–25 лет, как киллер Саша 
Солдат, и вышли на свободу. Но они слиш-
ком возрастные, чтобы начинать все за-
ново, как мне кажется.

— Пересажали далеко не всех. Часть 
группировок выжила, авторитеты, из тех, кто 
уцелел, перебрались во власть, в чиновники, 
депутаты разных уровней стали успешными 
бизнесменами, сейчас поколения сменились, 
как и подход к деятельности.

Если в начале 90-х был тупой рэкет, то 
сегодня никто ни на кого не наезжает, а про-
сто создают проблемы бизнесу, чтобы тот сам 
бежал за помощью. Черные риелторы тоже 
целы и невредимы. Прежде они отжимали 
квартиры, заставляя маргиналов и алкоголи-
ков подписывать договоры купли-продажи, а 
затем переселяя их из Москвы в деревни, а 
сейчас грамотно уговаривают жертвы заклю-
чать фиктивные договоры займов и влезать 
в кредиты, залогом которых является та же 
недвижимость. А наши люди иногда и сами 
не понимают, что подписывают.

— Да, единственное, что осталось не-
изменным за эти годы, — это граждане, 
готовые верить любой лапше, которая 
льется им в уши. Организованные мо-
шенники этим прекрасно пользуются. Но 
почему их не ловят?

— Мало осталось тех, кто умеет про-
фессионально ловить. Единицы, которые 

более или менее застали тот период, когда 
работало наше поколение, кто сегодня ис-
пользует старый опыт. В основном сейчас 
работает молодняк, который не нюхал пороха 
90-х. Вот что они знают про ту же этническую 
преступность?

— Я помню, вы рассказывали, что 
в свое время этнические группировки 
во многом держали в рамках и контро-
лировали славянские ОПГ, их прямые 
конкуренты.

— Это проблема не сегодняшнего дня. 
И в 90-е огромный процент организованной 
преступности, львиную долю, составляли 
преступники из этнических преступных групп. 
Да, наши родные ОПГ с ними конкурировали 
и держали их в страхе и в узде. Подольские, 
солнцевские, измайловские, ореховские вели 
непримиримую борьбу с этникой помимо не-
посредственно правоохранительных органов. 
Как только разгромили местные ОПГ, так эт-
нические группы и подняли головы.

— Свято место, как говорится, пусто 
не бывает.

— Но в те годы основную криминальную 
картину нам делали северокавказские ОПГ, 
дагестанские, чеченские группировки, а сей-
час это Закавказье и Средняя Азия.

Вот что стало бичом правоохранительной 
системы, которая не успевает и не справля-
ется с последними. Они уже создали свои 
анклавы, диаспоры, которые им помогают, 
которые вытаскивают своих, если те попа-
даются, которые коррумпируют некоторых 
наших правоохранителей. Все это, на мой 
взгляд, не случайно. Все это взаимосвязано. 
Эта миграционная политика, которая при-
сутствует в стране, она преступна по отно-
шению к гражданам России. Что делать? А 
во-первых, навести порядок в этой сфере. 
Ввести визовый режим со странами Средней 
Азии и Закавказья, оттуда много проблем. 
Я новости с утра читаю как сводки из зоны 
боевых действий: убили, избили, изнасилова-
ли… Помнишь, парнишке-байкеру несколько 
месяцев назад нанесли ножевые ранения, 
несовместимые с жизнью, из-за места на 
парковке?

— В Люблине. 
— Да. А убийца думал, что его отмажут. 

Потому что у него есть деньги и связи. Он был 
уверен, что свои его не бросят. Еще большой 
пласт оргпреступности дают радикальные 
исламистские группировки. Их также можно 
отнести к ОПГ определенной экстремистской 
направленности. У них методы деятельности 
в целом террористические, но так-то их тоже 
можно отнести к организованным преступным 
сообществам, и бороться с ними следует та-
кими же методами, как и с остальными. 

— А кто ловит сейчас преступников, 
принадлежащих к этническим группи-
ровкам? Какие-то специализированные 
подразделения?

— К сожалению, оперов как раз и не хвата-
ет. Знающих людей вообще катастрофически 
мало. В том же МУРе существует один отдел, 
который непосредственно занимается органи-
зованной этникой. Но охватить всю этническую 
преступность города Москвы силами 30–35 
человек невозможно. В округах, конечно, тоже 
идет работа. Но и там людей не хватает, на 
мой взгляд.

Плюс тех, кто еще остался, дергают на 
усиления, на мероприятия, которые обеспечи-
вают общественный порядок. А ведь нехватка 
кадровых сотрудников в правоохранительных 
органах — это стратегическая проблема. 

— У вас такой проблемы не было?
— У нас в РУБОП, наоборот, кого попа-

ло не брали. Отбор был серьезный, очередь 
стояла.

— Так, может, объявить какой-нибудь 
новый призыв? Как это произошло после 
1917-го? Помните, в советском сериа-
ле «Рожденная революцией» вчерашние 
рабочие, молодые пролетарии, шли в 
милиционеры.

— А сейчас многие оперативники в ре-
гионах, насколько я слышал, наоборот, идут 
на заводы, в ВПК, потому что там гораздо 
больше платят и никто не дергает, отстоял у 
станка — и вечером спокойно домой, выход-
ные и праздники с семьей, никто не обзывает 
оборотнем в погонах. Сейчас посадить по-
лицейского гораздо проще, чем злодея, чью 
вину еще надо доказать. А в нашей системе 
одной жалобы нередко достаточно, чтобы уже 
создать проблемы человеку. Кому захочется 
при таком настрое работать, если в любой 
момент можешь оказаться в следственном 
изоляторе или с пулей при задержании пре-
ступников? На земле средний опер получает 
порядка 70 тысяч рублей. Рабочий — в не-
сколько раз больше. 

— Как-то незаметно, что полицейские 
бедствуют, если судить по моделям авто, 
на которых они катаются.

— На разных они катаются. Те, кто начи-
нает предавать интересы службы, работать на 
преступные группировки, своими же быстро 
вычисляются. 

— Откуда тогда дорогие машины?
— Мы же не знаем, чем у человека за-

нимается его семья, на чем зарабатывают 
родители, близкие родственники. Кстати, есть 
такая тенденция, что в правоохранительные 
органы пошли по призванию дети обеспе-
ченных людей, им говорят: «Сынок, работай 
честно, а мы тебя всем обеспечим». Я бы зря 
ярлыки не развешивал. Есть опера, у которых 
отцы — вице-президенты банков, директора 
крупных предприятий. И они хорошо трудятся, 
взяток не берут, потому что им это не надо. 

—  Ч т о  ж е  д е л а т ь  с  о р г-
преступностью?

— Думаю, что пора срочно воссоздавать 
структуру, подобную той, которой был когда-то 
РУБОП. Как отдельное подразделение по об-
разу и подобию 90-х. Без этого будем и дальше 
удивляться росту статистики, а дальше и на 
улицу станет страшно выходить. Так как по-
мимо всего, о чем я рассказал, подрастает 
голодный молодняк, который ничего не имеет 
и ничего не боится.

Я считаю, все, что сейчас происходит, 
напрямую угрожает безопасности государ-
ства. Это следует пресекать любой ценой, 
используя все имеющиеся оперативные ре-
сурсы и опыт.

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.
Целые группы депутатов про-
славились исключительно тем, 
что обустраивают Россию по-
средством бесконечного кло-

нирования слова «нет». 
Туда нельзя — сюда нельзя. А если очень 

хочется? Тогда тем более нельзя. 
А вот если чего-то не хочется, к этому мы 

дорогих россиян и принудим. Не объясняя, 
зачем и почему. 

Так, в январе этого года на полном серье-
зе обсуждалась инициатива в случае снегопа-
да заставлять горожан брать лопаты и чистить 
улицы. Не в порядке доброй воли, а путем 
принятия соответствующего распоряжения 
на высшем уровне. Конечно, это проще, чем 
налаживать работу ЖКХ.

Некоторые из сумасбродных идей, слава 
богу, полноценными законами не становятся, 
не исключено, что на каком-то этапе их от-
сылают на оценку не только в правительство, 
но и врачам.

Знаете, что все это весьма 
напоминает? 

Младшую группу детского сада. Там ма-
лышам тоже не объясняют, зачем надо кушать 
манную кашу на завтрак. Перед ними просто 
ставят тарелку, вручают ложку. Хочешь — ешь, 
не хочешь — ешь. А после обеда обязатель-
ный сонный час. Иначе «придет серенький 
волчок и ухватит за бочок». Или просто по-
ставим в угол. 

Наверное, для трехлеток такие методы 
вполне оправданны. До определенного воз-
раста у детей не созревает кора головного 
мозга, они не способны мыслить абстракт-
ными категориями и выстраивать причинно-
следственные связи. Постепенно их этому 
учат. Думать и принимать решения самим 
исходя из целесообразности. От простого 
к сложному. Если будешь кушать кашу, то 
вырастешь большим и сильным.

Учат не только взрослые, но и сама жизнь. 
Раз дотронешься до горячего утюга, обо-
жжешься — второй раз не полезешь. 

Как известно, опыт — «сын ошибок 
трудных». 

Почему же со взрослыми и дееспособ-
ными гражданами государства, имеющими 
право избирать и быть избранными, у нас 
обращаются как с малыми детьми, не способ-
ными отличить добра от зла? Мы что, сами не в 
состоянии додуматься, что плеваться и ходить 
голыми в общественных местах нехорошо? А 
кто реально этого не понимает, так до него и 
так не дойдет, запрещай, не запрещай.

Почему нам отказывают в естественном 
здравомыслии? 

Уж на что в СССР многое было под цензу-
рой, но Верховный Совет не голосовал за то, 
чтобы запретить старшеклассникам курить 
в школьном туалете. Хотя, естественно, все 
понимали, что курить нехорошо и что под-
ростки все равно курят, несмотря ни на какие 
запреты. Только преодолевая запреты, дети 
способны вырасти. Только совершая ошибки, 
они научатся исправлять их, а впоследствии 
и не допускать. 

Как-то я беседовала с одной женщиной-
законодателем, тоже предпочитающей все 
запрещать. Когда я ее спросила: почему? 
неужели она не доверяет людям? — она дико 
удивилась, что может быть иначе. Как это не 
запрещать? А что тогда? Как жить? На что 
ориентироваться? Мир для нее превратит-
ся в хаос, если везде четко не расставить 
красные флажки.

Ее так саму в детстве воспитывали — и 
она не понимает, что здесь плохого. 

Она делала все, чего от нее требовали 
авторитетные взрослые, она принимала как 
данность, что те гораздо умнее и плохого не 
посоветуют… Она знала, что высказывать 
свое мнение себе дороже. И постепенно его 
у нее просто не осталось. 

То есть ментально эта прекрасная во 
всех отношениях дама осталась где-то на 
уровне пяти лет. И решения у нее такие же. 
Так девочка ставит в угол своих кукол, по-
тому что ее саму ставит в угол мама. Но вот 
только люди не куклы!

Увы, среди тех, кто принимает реше-
ния, таких «выросших девочек» очень много. 
Способных только транслировать мнение 
начальства. Такой вот российский парадокс. 
Добраться до вершины и сделать карьеру 
способны лишь те, кто существует в рамках 
этой парадигмы, но при этом совершенно 
не способен принимать самостоятельные 
решения.

И все бы неплохо, но реальная жизнь 
не детский сад, и в любой экстремальной 
ситуации и при любом форс-мажоре люди, 
которые так и не повзрослели, теряются и 
гибнут.

Особенно если рядом не окажется того, 
кто скажет, куда им идти и что делать.

А если окажется, но это будет плохой 
человек, и в итоге он заведет всех в тупик? 

Как им это понять и не допустить, 
как отличить добро от зла, как научиться 
думать?

...А насчет запрета энергетиков все пра-
вильно. Жуткая гадость, на своем примере 
говорю.

Екатерина САЖНЕВА.

«Нет апартаментам!»

«Нет апартаментам!» — этот лозунг по-
явился в эти дни в блогах многих абхазских 
пользователей вместо фото профиля. В ре-
спублике был создан объединенный штаб по 
противодействию принятию закона о строи-
тельстве апартаментов. 22 июля 60 героев 
Абхазии, участников абхазо-грузинской войны 
начала 1990-х, которую здесь называют От-
ечественной, выступили против закона. Они 
заявили, что он не отвечает национальным 
интересам абхазского народа и даже ста-
вит его «на грань исчезновения». Ветераны 
призвали принять закон, устанавливающий 
мораторий на продажу жилой недвижимости 
в Абхазии.

Против закона об апартаментах и за мо-
раторий на продажу жилой недвижимости 
иностранцам выступили Совет старейшин 
и Союз интеллигенции Абхазии. Среди под-
писантов заявления представителей научной 
и творческой элиты республики был и прези-
дент Академии наук Абхазии Зураб Джапуа. 
Профсоюз экскурсоводов Абхазии обратился 
к парламенту с требованием ввести морато-
рий на разработку и принятие законов о про-
даже апартаментов иностранным гражданам 
в любой форме. По мнению экскурсоводов, 
«подобные законы приведут к разрушению 
туристической сферы Абхазии». 

17 июля парламентский комитет по эконо-
мической политике и реформам рекомендо-
вал вынести на заседание сессии Народного 
собрания для принятия в первом чтении за-
конопроект «О мерах по повышению уровня 
социально-экономического развития Очам-
чырского, Ткуарчалского и Галского районов 
Республики Абхазия». Он предусматривал 
строительство в восточных районах респу-
блики комплексов апарт-отелей на 10 тысяч 
номеров на 150 гектарах. Предполагалось, 
что эти апартаменты смогут приобретать 
лица, не имеющие абхазского гражданства. 
В первую очередь, разумеется, речь идет о 
гражданах России. При этом в апартаментах 
нельзя будет прописаться, и их владельцы 
не смогут в дальнейшем претендовать на 
гражданство Абхазии.

Возмущенная столь явной и беззастенчи-
вой «продажей родины» оппозиция призвала 
граждан выйти на улицы. 19 июля жители 
города Очамчыра провели митинг против 
строительства в их районе апартаментов. На 
следующий день протестующие собрались 
на площади Свободы в Сухуме и потребо-
вали, чтобы к ним вышли депутаты и спикер 
парламента. Вышли 8 депутатов, которые 
сообщили собравшимся, что они тоже против 
закона. Тем не менее дело едва не дошло до 
стычек с силовиками, а один из участников 
митинга даже начал стрелять, позже он был 
задержан. 

По республике прокатился своеобразный 
флешмоб: депутаты разных уровней выходили 
к народу, встречались со своими избирате-
лями и говорили, что они против апартамен-
тов. К протесту присоединялось все большее 
количество людей: активисты, журналисты, 
общественные деятели.

В одном из своих недавних выступлений 
президент Абхазии Аслан Бжания признал-
ся, что с 2008 года, с момента признания 
Москвой независимости республики, рос-
сийская сторона ставила вопрос о возмож-
ности приобретения абхазской жилой не-
движимости гражданами РФ. Этот вопрос 
звучал фоном во время всех переговоров, 
но в последнее время он был снят, и стороны 
пришли к компромиссу по поводу продажи 
коммерческой недвижимости. Именно этот 
вопрос и должен был регулировать скандаль-
ный законопроект.

Озабоченность российской стороны мож-
но понять. Наши толстосумы в отношении 

Абхазии давно находятся в позиции: «видит 
око, да зуб неймет», или «хороша Маша, да не 
наша». То есть Маша вроде бы и наша, и деньги 
на ее содержание идут из нашего бюджета. 
Но к ней не подступиться, девушка умеет 
отстаивать личные границы. Обладателям 
больших кошельков остается только издали 
облизываться на субтропический рай. В то 
же время в грузинском Батуми идет активная 
застройка, и россияне покупают и квартиры, и 
апартаменты на побережье Черного моря. Тем 
самым растет количество граждан РФ, тесно 
связанных с Грузией, которые потенциально 
могут стать лоббистами ее интересов. До-
вольно мудрая, кстати, политика. 

Запрет на продажу жилых помещений 
иностранцам был введен в 1995-м при пер-
вом президенте Владиславе Ардзинбе по-
становлением правительства Абхазии. Затем 
он не раз еще подтверждался различными 
актами. В частности, в 2008 году по инициа-
тиве тогдашнего президента Сергея Багапша 
соответствующие поправки были внесены 
в Гражданский кодекс. Я очень хорошо по-
нимаю абхазов: им не хочется оказаться на 
своей земле в положении индейцев в ре-
зервации. Массовая застройка прибрежных 
районов неизбежно вызовет массу проблем. 
Местный эколог Михаил Кирия предупре-
ждает: это приведет к вырубке лесов, за-
грязнению воздуха и водоемов, эрозии 
почвы. И, конечно, к перегрузке местной 
инфраструктуры и коммуникаций. В Абхазии 
разрушены дороги, периодически проис-
ходят веерные отключения электроэнергии, 
электрические сети, трубы водоснабже-
ния и канализации находятся в состоянии 
крайней изношенности. Как пишет местная 
пресса, в Гагре, Пицунде и Гудауте давно не 
работают очистные сооружения, происходит 
глубоководный сброс в море неочищенной 
канализации. 

В середине июля крупный скандал прои-
зошел в Гудауте. Местные жители перекрыли 
систему водоотведения гостиницы «Россия», 
принадлежащей российскому инвестору. Вла-
делец, озабоченный извлечением из объекта 
максимальной прибыли, решил не тратить-
ся на установку в здании очистных систем, 
и отходы жизнедеятельности постояльцев 
сливались в море и местную речку. Невы-
носимая вонь и антисанитария вынудили 
население пойти на крайние меры. Вопрос, 
нужны ли Абхазии такие инвесторы, конечно, 
остается открытым. Кстати, инвестор хотя и 
российский, но при этом является этническим 
абхазом.

«Закон разделил наше 
общество»
Вопрос о том, почему граждане Абхазии 

выступили против строительства в их респу-
блике апартаментов, мы обсудили с известным 
общественным деятелем Абхазии, академиком 
Российской муниципальной академии Бесла-
ном Кобахией.

— Довольны ли вы решением депу-
татов отозвать пресловутый «закон об 
апартаментах»?

— Считаю, что это правильное решение, 
потому что этот законопроект фактически 
расколол наше общество. Необходимо было 
снять напряжение. У людей возникли вполне 
обоснованные опасения, связанные с нашей 
недавней историей. Во времена Лаврентия 
Берии, по его личной инициативе, с 1937 года 
в Абхазию официально и целенаправленно 
переселяли людей из Грузии. Была создана 
для этого специальная организация — Аб-
хазпереселенстрой. Даже во время Великой 
Отечественной войны эта структура рабо-
тала на полную мощь, переселяя грузин из 
внутренних районов Грузии в Абхазию, строя 
для них дома. Это была осознанная политика 
со стороны руководства Грузии. В результа-
те этого к моменту распада СССР абхазы в 
Абхазии составляли всего 17% населения. А 
в конце XIX — начале XX века абхазов было по-
рядка 90%. Хотя многие к тому времени стали 
махаджирами, выехали в Турцию, Сирию, на 
Ближний Восток. Грузинское население за ко-
роткий период выросло в десятки раз. Состав 
населения качественно изменился. В итоге 
все это привело к войне. В памяти народа это 
живет. Поэтому местные жители опасаются, что 
разрешение на приобретение иностранцами 
жилья в Абхазии вызовет неконтролируемый 
рост количества переселенцев в республике, 
что мы уже проходили. Второй раз наступать 
на те же грабли никому не хочется.

— Тогда почему руководство Абхазии 
упорно проталкивает этот закон?

— Понятно, что оно пытается найти воз-
можности для привлечения инвестиций. Они 
выбрали такую форму — строительство апарта-
ментов. Но это вызвало неприятие со стороны 
общества. Думаю, что авторы закона сделали 
абсолютно правильно, что его отозвали. Потому 
что он был в итоге слишком политизирован и 
разделил наше общество. 

— Но оппозицию просто отзыв не удо-
влетворит. Она хочет введения моратория 
или полного запрета. 

— Посмотрим, как будут развиваться собы-
тия дальше. Но первый шаг сделан. Не секрет, 
что в Абхазии очистные сооружения находятся 
в плачевном состоянии. Строительство новых 
сооружений до того, как будет решена эта про-
блема, создает угрозу экологии всей республи-
ки. Недавний инцидент в Гудауте это наглядно 
продемонстрировал. Наша инфраструктура 
не готова к массовому строительству апарта-
ментов, она просто не выдержит. Это не только 
очистные сооружения. В очень ветхом состоя-
нии находятся объекты энергетики и многое 
другое. Надо строить дороги, прокладывать 
подъездные пути ко всем этим сооружениям. 

Остро стоит проблема утилизации мусора. 
Без тщательных расчетов и подготовки инфра-
структуры никакое строительство начинать 
нельзя. И все такие вопросы надо решать по 
согласованию с местным населением. Прак-
тика показывает, что в Абхазии не получится 
«протащить» ни один вопрос вопреки мнению 
ее жителей. Власти перед принятием какого-то 
решения должны были поговорить с людьми, 
узнать их мнение, разъяснить свою позицию. 
Идея строительства апартаментов в абхазском 
народе не популярна. Из тех людей, с кем я 
общался в последнее время, ни один прямо 
не поддержал эти планы. Все высказывали 
какие-то опасения. 

— Я так понимаю, что опасения свя-
заны и с тем, что в числе «иностранных 
инвесторов» могут оказаться грузины с 
российским гражданством? Ходили даже 
слухи, что апартаменты будут возводиться 
на деньги Бидзины Иванишвили.

— Я думаю, что ни Иванишвили, ни еще 
кто-либо из Грузии не имеет к этому никакого 
отношения. Слухи абсолютно беспочвенны. Я 
не знаю, кто планировал выступить инвесто-
ром, но понятно, что деньги для этого нужны 
немалые. Понятно, что покупателями апарта-
ментов должны были стать в основном рос-
сияне, потому что никакие другие в Абхазию 
в нынешней сложной обстановке не поедут. 
Конечно, эта стройка — только для россиян. 
То, что этими россиянами могут оказаться и 
этнические грузины, — это одно из опасений, 
которое высказывали представители оппози-
ции. Но, думаю, таких сумасшедших нет даже 
среди грузинских беженцев. Они же понимают, 
что их биография будет тщательно изучена 
нашими спецслужбами. У нас в СГБ сохрани-
лись все документы предвоенного и военного 
периодов, если кто-то прежде жил в Абхазии 
или принимал участие в боевых действиях, это 
быстро выяснится.

— Почему хотели строить именно в вос-
точных районах?

— Сначала были планы строить апар-
таменты по всей территории республики, 
но потом решили в качестве эксперимента 
начать застройку именно в восточных райо-
нах Абхазии. Но даже это вызвало у людей 
неприятие.

— То есть российским инвесторам путь 
в Абхазию закрыт?

— Ну почему же? Все инвестиции, которые 
сделаны в Абхазию, сделаны именно россия-
нами. Есть примеры очень успешных проектов. 
Есть, конечно, и отрицательные примеры, но 
их можно пересчитать по пальцам. Люди нор-
мально работают, зарабатывают. В основном 
в сфере так называемого малого туризма. 
В кооперации с местными жителями стро-
ят небольшие турбазы, кемпинги. В Абхазии 
работают все органы, призванные следить 
за соблюдением закона и прав инвесторов: 
милиция, прокуратура, СГБ, Следственный 
комитет. Абхазия не является какой-то «черной 
дырой». Помимо российских инвесторов есть 
инвесторы из Турции, но их очень мало. Это 
этнические абхазы, которые в свое время в 
силу известных обстоятельств оказались на 
чужбине.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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РЕПЛИКА КРИМИНАЛ

конце июля спикер 
парламента Абхазии Лаша 
Ашуба подписал документ 
об отзыве скандального 
законопроекта, 
предусматривающего 
строительство апартаментов 

в Восточной Абхазии. Власти 
заявляют, что пошли на компромисс 
ради сохранения стабильности: 
в республике по этому поводу 
проходили акции протеста. Но 
оппозиция не успокаивается: она 
намерена добиваться полного 
запрета на продажу не только 
апартаментов, но и всей жилой 
недвижимости иностранцам.

ОТМЕНЯЕТСЯОТМЕНЯЕТСЯ Абхазию оставили без новых апартаментов
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Протесты в Абхазии.

«ПРОДАЖА 
РОДИНЫ»

ТУДА НЕЛЬЗЯ — СЮДА НЕЛЬЗЯ «ПРЕСТУПЛЕНИЕМ БЫЛО 
ЛИКВИДИРОВАТЬ РУБОП»
Почему в России резко возросла организованная 
преступность
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Единый день голосования 2024 года 
в Москве по уже сложившейся тра-
диции будет сопровождаться про-
граммой «Миллион призов». Соот-
ветствующий раздел для участников 
электронного голосования уже от-
крылся на сайте программы. Проект 
нашел поддержку среди бизнеса, 
благотворителей и 
миллионов москвичей 
— у него есть не толь-
ко общественное, но и 
экономическое изме-
рение.  Это выгодно и 
интересно и горожанам, 
и бизнесу.

В сентябре этого года 
состоятся юбилейные — де-
сятые по счету — розыгрыши 
программы. Они пройдут, как 
и в предыдущие выборные 
кампании, с отставанием на одни сутки от 
собственно голосования, и в каждый из дней 
в розыгрыше будут участвовать те, кто про-
голосовал электронным способом накануне. 
Выборы состоятся 6–8 сентября, розыгрыши 
— с 7-го по 9-е число этого же месяца. 

Напомним, в этом сентябре москвичи 
выбирают депутатов Московской городской 
думы, а жители Новой Москвы и района Кур-
кино — еще и муниципальных депутатов. 
Для избирателей доступны все форматы 
голосования, а реестр избирателей с про-
шлого года ведется в цифровом виде — это 
сделало возможным электронное голосова-
ние без предварительных заявок. Так что, 
вполне возможно, многие москвичи в этом 
году будут впервые участвовать в розыгры-
ше призов. 

— «Мы знали, что есть люди, которые не 
могут в день выборов остаться дома

и им обязательно надо прийти на изби-
рательный участок, — отметил один из ко-
ординаторов программы, глава Московской 
торгово-промышленной палаты Владимир 
Платонов. — Теперь при поддержке город-
ских властей на избирательных участках 
установлены специальные приспособле-
ния, которые позволяют даже на участке 
людям принять участие в электронном 
голосовании».

 Как и ранее, участники розыгрышей 
могут получить призы, номинированные в 
баллах (каждый балл равен 1 рублю): 1000, 
3000 или 5000 баллов. Всего подготовлено 
1,7 млн таких призов. Затем в «магазине» 
программы можно обратить эти баллы в 
скидки или сертификаты на товары, услуги 
или сделать благотворительный взнос. При 
этом те, кто выберет онлайн-голосование, 
получают шанс и на дополнительные призы 
— скидки в размере 15 000 баллов на одну из 
выбранных категорий призов. На эти допол-
нительные призы с 20 августа до 8 сентября 
нужно подать заявку на сайте акции.

— Программа «Миллион призов» эф-
фективна в силу ряда причин, — отмеча-
ет Дмитрий Орлов, генеральный директор 
Агентства политических и экономических 
коммуникаций. — Во-первых, она реально 
вовлекает людей в процесс голосования с 
помощью простых, ясных методов. Второе — 
это серьезный драйвер для развития город-
ской экономики, для предпринимательского 
сообщества, потому что эти миллионы при-
зов нужно произвести, поставить. Наконец, 

наверное, третий аспект — это то, 
что акция эта позволяет создать на 
выборах, вокруг выборов, точнее, 
вокруг самого процесса голосова-
ния, такую атмосферу праздника.

Каждый год в программу вовле-
каются новые участники из бизнеса 
— торговые и сервисные предприя-
тия, а также некоммерческие органи-
зации (благотворительные фонды). 
Среди возможных вариантов «обна-
личить» приз — аптеки и магазины, 
кафе и музеи, театры и общественный 
транспорт (баллами можно пополнить 
и карту «Тройка»). 

Особенно активно растет благо-
творительный сектор программы. 
«Многим хочется делать добро, кому-
то помогать, но люди просто не знают, как, 
— отмечает политконсультант Алена Август. 
—«Миллион призов» — абсолютно чистый 
проект, проверенный, с репутацией. И люди 
могут сделать доброе дело, буквально на-
жав кнопочку на своем телефоне или ком-
пьютере. Для них это легкий вход вообще 
в благотворительность: потом они будут 
видеть результаты того, что где-то что-то 
изменилось. Им будет приятно, они будут 
стараться еще участвовать в благотвори-
тельности. Поэтому и на эту задачу проект 
тоже работает».

Ожидается, что в этом году в электрон-
ном голосовании будет участвовать куда 
больше москвичей, чем раньше: эта тенден-
ция неизменна с самых первых эксперимен-
тов по внедрению электронного голосования 
в Москве. Тех, кто впервые голосует онлайн, 
а также проголосовавших на портале изби-
рателей старше 60 лет, «поприветствуют» 
1000 призовых баллов. 

— У нас вся страна переходит на циф-
ру: онлайн-банк, онлайн инвестиционное 
приложение и прочее, прочее, — говорит 
Александр Разуваев, член наблюдательного 
совета Гильдии финансовых аналитиков и 
риск-менеджеров. — Соответственно, го-
лосовать по Интернету — это правильно, 
это экономит время, власти стараются это 
стимулировать, и это очень хорошо. 

Напомним, что для электронного го-
лосования на портале mos.ru необходима 
подтвержденная учетная запись на этом 
портале. Возможен вход через федеральные 
«Госуслуги» и при помощи некоторых других 
защищенных систем аутентификации, их 
полный список есть на портале. Специаль-
ная услуга, доступная на mos.ru, показы-
вает, доступно ли электронное голосова-
ние именно для вашей учетной записи — и 
если нет, как ее наиболее удобно создать и 
подтвердить. 

Юрий СУХАНОВ.

КОШЕЛЕК

МОЯ МОСКВА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
2 августа 2024 года 

  стр.

5

По поручению Президента России 
Владимира Путина правительство 
Москвы оказывает помощь и со-
действие Министерству обороны 
в пополнении рядов Вооруженных 
сил РФ. Для этих целей в апреле 
2023 года на улице Яблочкова от-
крылся Единый пункт отбора на во-
енную службу. Для наших бойцов, 
которые, рискуя своим здоровьем 
и жизнью, выполняют цели и задачи 
СВО, и их родных, которые остаются 
дома и ждут своих мужчин, создана 
целая система самых разнообразных 
мер поддержки и льгот — как феде-
ральных, так и региональных. И это не 
говоря о внушительных выплатах.

Сначала напомним о выплатах. За первый 
год службы военнослужащий, заключивший 
контракт на военную службу, суммарно по-
лучит от 5,2 млн рублей — это общая сумма 
всех полагающихся выплат с учетом еже-
месячного денежного довольствия, выплат 
Москвы и Министерства обороны РФ. Недавно 
правительство Москвы приняло решение о 
повышении единовременной дополнительной 
выплаты контрактникам до 1,9 млн рублей. 
Выплату смогут получить те военнослужащие, 
которые были отобраны городским пунктом 
отбора, начиная с 23 июля 2024 года. Добавим, 
что 31 июля российский президент подписал 
указ об увеличении размера разовой выплаты 
военнослужащим, заключающим контракт на 
срок не менее одного года для участия в СВО 
на Украине с 1 августа по 31 декабря 2024 
года, до 400 тысяч рублей. 

Кроме того, Москва предоставляет ряд 
льгот и социальных гарантий для наших за-
щитников и их детей, родителей и супру-
гов. Поддержка осуществляется по всем 
направлениям — и в социальной сфере, и 
в образовательной, и в медицинской, и в 

психологической… Начнем с того, что город 
на самом первом этапе оказывает содействие 
в оформлении социальных и других выплат и 
льгот, на получение которых имеет право се-
мья. Бесплатно оказывается вся необходимая 
психологическая помощь и консультирование 
по юрвопросам.

Существуют для этой категории льготы в 
области жилищно-коммунального хозяйства: 
это освобождение от начисления пеней за не-
внесение платы за ЖКУ (для военнослужащих, 
зарегистрированных в Москве, либо имеющих 
право собственности на жилое помещение в 
Москве), освобождение от поверки приборов 
учета, возможность получения субсидии на 
оплату ЖКУ.

Не стала исключением и культурная 
жизнь столицы, к которой участники и вете-
раны СВО и их родные могут приобщаться 
на ряде площадок совершенно бесплатно. 
Например, такую возможность предоставляют 
более 10 музейных павильонов ВДНХ. Среди 
них центр «Космонавтика и авиация», Музей 
славянской письменности «Слово», Музей 
ВДНХ и интерактивный музейный комплекс 
«Буран». Кроме того, до 4 августа на ВДНХ 
проходит VII Международный фестиваль ис-
кусств «Вдохновение», и можно успеть совме-
стить посещение фестиваля и этих льготных 
площадок.

Целая «россыпь» льгот разработана мо-
сковскими властями для детишек защитников 

Отчизны. Во-первых, таким семьям поло-
жено ежемесячное пособие на детей — 19 
586 рублей на каждого ребенка. Во-вторых, 
молодым родителям выдается единовремен-
ное пособие. Далее, детям военнослужащих 
полагается место в детском саду (с полутора 
лет) и, в случае необходимости, помощь с 
переводом в детсад или школу рядом с до-
мом. Посещение городских и муниципальных 
детских садов на территории Москвы для 
таких ребятишек является бесплатным, так 
же, как и занятия в кружках и секциях в школах 
и городских учреждениях.

Следующая льгота — детям участников и 
ветеранов СВО (учащимся с 1-го по 11-й класс) 
положены бесплатные завтраки и обеды, а 
студентам колледжей — обеды. Продленка 
для таких школьников будет бесплатной, а 
зачислять в нее их должны вне очереди (это 
касается учеников с 1-го по 6-й класс).

Родителям участников СВО московские 
власти тоже помогли: например, в плане со-
циального обслуживания на дому. Такая мера 
поддержки положена нуждающимся в ней по-
жилым гражданам, инвалидам I и II группы, 
а также семьям, воспитывающим детей с 
инвалидностью.

Особая помощь предусмотрена и для жен 
(мужей, если служат женщины) и взрослых (со-
вершеннолетних) детей участников СВО: им 
помогут с поиском работы и окажут содействие 
в организации профессионального обучения 
и дополнительного профессионального об-
разования (касается граждан России).

Для координации всех этих вопросов в 
Москве работает Единый центр поддержки 
участников СВО и их семей (Береговой про-
езд, дом 8, строение 2), куда могут обратиться 
мобилизованные москвичи, контрактники, их 
родные и близкие, а также волонтеры, оказы-
вающие помощь в зоне проведения СВО. К 
каждой семье в центре прикрепляется персо-

нальный координатор. Горячая линия центра: 
+7 495 870-55-45.

Также напомним, что в качестве федераль-
ных льгот для военнослужащих предусмотрены: 
страхование жизни и здоровья военнослужа-
щего, бесплатная медпомощь, бесплатные 
лекарства и медицинские изделия, продоволь-
ственное и вещевое обеспечение, бронь рабо-
чего места, а также единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии субъектов РФ для 
военнослужащих по контракту, статус ветерана 
боевых действий и соответствующие льготы.

После службы всем желающим помогут 
сменить работу, освоить новую профессию 
или открыть свое дело (для граждан Рос-
сии). Детям участников СВО предоставляются 
бюджетные места в вузах. В числе других 
государственных мер поддержки — помощь 
в покупке жилья (а именно: «быстрое приоб-
ретение жилья за счет Минобороны России 
через накопительно-ипотечную систему»). 
Также наши бойцы могут рассчитывать на 
кредитные и налоговые каникулы.

Консультацию по всем вопросам — и по 
заключению контракта, и по мерам поддержки 
членов семей военнослужащих — можно по-
лучить по телефону «горячей линии» 117. От-
веты может дать и чат-бот @MskContract_bot в 
мессенджере Телеграм. Единый пункт отбора 
на военную службу по контракту находится по 
адресу: улица Яблочкова, дом 5, строение 1. 
Часы работы: с 9 до 18 часов по будням, с 9 до 
16 — в субботу, с 9 до 15 — в воскресенье. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

СЕМЬЯМ ЗАЩИТНИКОВ —
ЛУЧШИЕ СТОЛИЧНЫЕ ЛЬГОТЫ

Как Москва 
поддерживает супругов, 
детей и родителей 
наших бойцов 

Эксперты ООН подсчитали, что за 
минувшие 10 лет объем россий-
ского экспорта продукции агропро-
мышленного комплекса вырос в 2,7 
раза — несмотря на санкции и про-
довольственное эмбарго. Больше 
всего Россия экспортирует зерно-
вые культуры, почти треть от общих 
поставок АПК. Доля кормов для жи-
вотных составляет 12,4%, расти-
тельного масла и жиров — 8,1%.

Что же такого произошло за послед-
ние 10 лет? В 2014 году начались торговые 
войны России со странами Запада, которые 
ввели экономические санкции против Мо-
сквы. В ответ Москва объявила бойкот за-
купкам продуктов из Америки, Евросоюза, 
Австралии, Канады и Норвегии. Под запрет 
попали мясо, колбасы, рыба и морепродук-
ты, овощи и фрукты.

Тогда, в 2014 году, многим казалось, что 
теперь полки в магазинах опустеют. Импор-
тозависимость в аграрном секторе была 
высокой. Да и качеством своей продукции 
отечественные аграрии похвастаться могли 
далеко не всегда. Так, по итогам 2013 года 
экспорт российского продовольствия со-
ставлял всего 16,2 млрд долларов. 

А уже в минувшем году экспорт про-
дукции АПК составил 43,5 млрд долларов. 
По данным Росстата, в ВВП страны доля, 
приходящаяся на поставки продовольствия 
другим странам, составила 2,14%, что в три 
раза больше, чем в 2013 году. 

Еще нужно заметить, что мировой ры-
нок продовольствия был давно поделен 
между основными странами-экспортерами, 
и Россия в этом списке не значилась. При-
ходилось отвоевывать свои ниши не только 
по количеству, но и по качеству продукции, 
ценовой политике. 

Если разложить все по полочкам, то 
получается, что, отказавшись от импорт-
ного завоза, мы не просто увеличили соб-
ственное производство продуктов, насытив 
внутренний рынок. На сегодняшний день 
Россия полностью себя обеспечивает зер-
новыми, свининой, мясом курицы, рыбой, 
сахаром, растительным маслом и некото-
рыми другими продуктами из потребитель-
ской корзины. Хотя до введения эмбарго 
закупали  около 32% продовольствия за 
рубежом. 

Но за 10 лет в 2,7 раза нарастили экс-
портные поставки. И это похоже на аграрное 

чудо... Но чудес на свете не бывает. Им-
портного завоза еды действительно стало 
меньше — с 32% до 24%. Однако закупки 
за границей остаются — прежде всего тех 
продуктов, которые в силу климатических 
условий мы не в состоянии выращивать 
на своей территории. Скажем, кофе или 
цитрусовые. 

— Увеличение экспорта почти в три 
раза — действительно хороший показатель, 
— считает независимый аграрный эксперт 
Александр Корбут. — Во-первых, мы уве-
личили объемы производства настолько, 
что сегодня нуждаемся в дополнитель-
ном сбыте на других рынках. Во-вторых, 
в экономику страны и в сельскую отрасль 
вливаются солидные финансы, с помощью 
которых в том числе развиваются и фер-
мерские хозяйства.

Еще следует отметить качество работы 
компаний-экспортеров. Наши продажи на 
внешних рынках не росли, если бы не про-
фессиональные действия этих структур. 
Нужно отметить, что рост российского экс-
порта больше, чем рост мировых цен на 
продовольствие. Мы не просто заработали 
больше денег из-за роста цен, мы увели-
чили физические объемы поставок. То есть 
отыграли все возможности.

Ну, и еще один из важнейших моментов: 
отечественные аграрии получают призна-
ние своей продукции в других странах. Это 
важно для будущего развития экспорта, 
расширения географии поставок. 

— Продовольствие продаем только 
дружественным странам? 

— Продаем тем, кто покупает, про-
цесс не политизирован. Другое дело, что 
«коллективный Запад» постоянно вводит 
ограничения на наш экспорт. С чего все 
начиналось? С деклараций, что продоволь-
ствие не попадает под санкции, что оно 
спасает человечество от голода. А теперь 
вовсю вводятся санкции и разные огра-
ничения. Однако в любом случае Россия 
имеет четкий ориентир на дружественные 
страны. В частности, Глобального Юга. Там 
и рынок сбыта больше, и есть возможность 
выстраивать нормальную систему взаимо-
расчетов. По этой причине и акцент делаем 
на эти государства, с ними можно создать 
систему прохождения платежей. 

— Какую сельхозпродукцию мы про-
должаем закупать по импорту?

— Бананы, ананасы, чай, кофе и не-
которые другие виды экзотики.  От этого 
никуда не денешься. Есть еще продукция 
животноводства, в частности, говядина. 
Однако суммарно импорт мяса в Россию 
меньше, чем его экспорт. Около 5–6 млн 
тонн завозим из Белоруссии молокопро-
дуктов. Это много. По официальной ста-
тистике — импорт. А если рассматривать 
Белоруссию как союзное государство, то 
общий рынок.

— Какие главные проблемы в нашем 
аграрном экспорте?

— Главное в экспорте и импорте — 
санкционное давление в части взаиморас-
четов, которое постоянно усиливается. Но 
мы научились работать и в этих условиях. 

Владимир ЧУПРИН.

ЧУДЕСА 
НА СЕЛЕ

МАИНЕРОВ ВЫВЕЛИ ИЗ ТЕНИ

Для участников 
голосования 
в столице 
подготовили 
1,7 млн призов

ВЫБОРЫ С ПОЛЬЗОИ, 
ДОБРОМ И ВЕСЕЛЬЕМ

Кто-то из россиян уже плюнул и 
перешел на вещи отечественного 
производства, а кто-то продол-

жает искать окольные пути и заказывать через 
перекупщиков вещи ушедших брендов. При-
том, вопреки стереотипам, сильнее всего замо-
рачиваются вовсе не девицы-модницы. Самые 
востребованные — детские вещи: российские 
фирмы с их производством не справляются.

В одном из крупнейших московских ТЦ, 
торгующих детскими вещами, вечером в будний 
день многолюдно — кто-то приходит охотиться 
за только-только появившимися скидками на 
летнюю коллекцию, а кто-то уже присматри-
вает одежду к школе. Правда, энтузиазма на 
родительских лицах не видно. 

— Брюки возьмем, а рубашки и футболки 
я потом закажу как-нибудь. Как же все-таки 
неудобно стало, когда Н&М ушел, просто зла 
не хватает! — ворчит молодая женщина, вы-
бирающая штаны для мальчика лет десяти.

— Ну вот как не стыдно, — вторит ей дама 
на другом конце торгового зала. У нее в руках 
упаковка трусиков и маечек для девочек. — Эти 
вещи ведь на ребенке просто горят, а за такой 
набор хотят полторы тысячи. Да это дороже, чем 
трусы для взрослой женщины! И ведь качество 
так себе: швы торчат, хлопок слишком плотный, 
летом будет жарко...

Из разговоров покупателей становится 
очевидно: большинству из них до сих пор, 
пусть и прошло уже больше двух лет, очень не 
хватает зарубежных магазинов масс-маркета. 
Вопреки стереотипам, спешащим обвинить 
в «плаче по ушедшей «Заре» юных и безмоз-
глых фанаток быстрой моды, большинство 
российских покупателей стремились туда 
вовсе не за остромодными трендами, а за 
банальной базовой одеждой. Однотонные 
майки и футболки, нижнее белье, носки, дет-
ские джинсы и пижамы — все это можно было 
покупать большими упаковками и менять по 
необходимости — и при этом быть уверен-
ными в качестве. Тем более что можно было 
закупиться более-менее базовыми вещами на 
распродаже, когда скидки доходили до 80%, 
то есть взять те же футболки с трусами бук-
вально за копейки. Аналогов действительно 
пока не придумано: российские производите-
ли пока что шьют для детей либо существенно 

менее красивые, либо существенно более 
дорогие вещи. 

— Я до сих пор не нашла адекватной за-
мены домашней одежде и белью для своего 
ребенка. Почему-то на мою девочку ничего из 
российских фирм не подходит. Пижамы свали-
ваются, штаны и шорты для дома тоже, даже 
трусики хронически велики. Я уж молчу о том, 
что у ушедших фирм цены были в разы ниже, 
— признается еще одна покупательница.

Жалобу насчет стоимости понять и разде-
лить могут почти все. Пожалуйста: в магазине, 
который позиционирует себя достаточно де-
мократичным, цены на детские пижамы коле-
блются от 3500 до 6000 рублей, а стоимость 
осенних брюк на дошкольника достигает 7000 
рублей. То есть цены примерно такие же, как на 
взрослого человека, только одно «но»: ребенок 
вырастает из одежды моментально, в течение 
года, и все нужно начинать заново — и траты, 
и подбор.

— Мне не нравится, что наши фирмы 
детской одежды спешат постоянно менять 
коллекции. В Н&М или «Юникло» можно было 
трижды в год возвращаться за одними и теми 
же удачными штанами для школы, а мне имен-
но это и было нужно. Сын быстро снашивает, 
— рассказала москвичка по имени Софья. — 
Сейчас же наши пытаются привлекать «новыми 
коллекциями», и эпопею с примеркой надо 
проходить каждый раз заново. Вы представляе-
те, что значит тащить школьника на примерку 
трижды в год? Вот-вот. Поэтому заказываю 
онлайн через перекупщиков. Все равно по-
лучается дешевле. 

Об этом, впрочем, говорят и взрослые по-
купатели: многие недовольны тем, что если в 
ушедших импортных магазинах можно было год 
за годом покупать одну и ту же модель джинсов, 
то сегодня в пришедших им на смену отече-
ственных даже пару месяцев спустя рискуешь 
не обнаружить то, что только что покупал. Ну а 
услуги перекупщиков пользуются спросом — и 
предложений достаточно: на крупных маркет-
плейсах до сих пор можно обнаружить товары 
тех фирм, которые официально покинули Рос-
сию. Правда, на 20–25% дороже, чем было бы в 
нормальном магазине... но все же, по мнению 
покупателей, лучше, чем ничего.

Дарья ТЮКОВА.

c 1-й стр.
Накануне Госдума одобрила норматив-

ные акты, легализующие майнинг в России и 
разрешающие использовать криптовалюты 
в расчетах с другими странами. Цифровые 
монеты теперь смогут добывать индивидуаль-
ные предприниматели, включенные в специ-
альный реестр, а также простые россияне при 
условии соблюдения лимитов потребления 
электричества. В уполномоченные органы 
все майнеры будут обязаны предоставлять 
информацию о криптовалюте. При этом ре-
кламировать цифровые монеты и способы их 
добычи запрещено, чтобы неподготовленные 
граждане не попали в лапы мошенников. По 
словам аналитиков BitRiver, введение от-
расли майнинга в правовое поле несет ряд 
положительных эффектов для экономики 
страны: рост инвестиций в основной капитал, 
создание новых рабочих мест, увеличение 
налоговых поступлений в бюджет... 

Однако некоторые аналитики указывают 
и на возможные отрицательные последствия, 
которые способны возникнуть из-за регули-
рования майнинга. «Слабые стороны могут 
включать потенциальную возможность уве-
личения энергетической нагрузки на страну 
и возможные проблемы с регулированием и 
контролем деятельности майнеров», — отме-
тил основатель компании «Страховой брокер 
AMsec24» Антон Мельцов.

Как отметил исполнительный директор 
Tehnobit Александр Пересичан, ранее в за-
конодательстве не было понятий майнинга 
или оператора майнингового пула, из-за 
этого у добытчиков криптовалют были слож-
ности с легализацией доходов, полученных 
от продажи намайненных монет. Сейчас 
сделан важный шаг в сторону легализа-
ции, хотя принятый закон и потребуют еще 
дополнительных поправок, касающихся 
налогообложения и бухучета. Но в законе 
есть несколько спорных пунктов, которые не 
очень понравились даже самим майнерам. 
Во-первых, в нем прописана возможность 
введения запрета на майнинг в отдельных 
субъектах РФ по решению правительства. 
Это сделано для того, чтобы майнинго-
вые предприятия не перегружали систему 

энергоснабжения отдельных регионов. Но 
майнеры опасаются, что это может кос-
нуться наиболее популярных у майнеров 
территорий — Иркутской области, Хакасии, 
Красноярского края, где наименьшая стои-
мость электричества.

Во-вторых, согласно принятому закону, 
майнеры должны будут отчитываться о ко-
личестве добытой криптовалюты, адресах 
ее хранения, следить за тем, чтобы она не 
использовалась для отмывания денег и фи-
нансирования терроризма. Получается, что 
майнеры будут обязаны проверять, кому они 
продают монеты и как затем эти монеты ис-
пользуются. Это сопряжено с усложнением 
процесса реализации добытых криптовалют. 
Возможно, майнинговые предприятия будут 
вынуждены нанять профильных специали-
стов, чтобы проводить тщательную провер-
ку сделок купли-продажи. Если крупным 
майнерам это под силу, то малые и средние 
участники рынка могут столкнуться с резким 
повышением производственных расходов. А 
что будет, если покупатель монет окажется 
недобросовестным? Ответа пока нет. Так-
же неясно, каким образом майнер сможет 
отчитываться о продаже криптовалют на 
зарубежных площадках, ведь большинство 
добытых в России монет сейчас реализуется 
на внебиржевых площадках за границей, от-
метил Пересичан.

Важный вопрос — как легализация май-
нинга отразится на жизни россиян. «Новый 
закон может повлиять на жизнь тех, кто за-
нимается майнингом или использует крип-
товалюту, он может создать новые рабочие 
места и способствовать развитию эконо-
мики», — считает Мельцов. По словам же 
Пересичана, для обычных граждан мало что 
изменится. Их не предполагается допускать к 
торгам криптовалютой, которые планируется 
запустить под контролем ЦБ РФ с 1 сентября: 
там будут только квалифицированные инве-
сторы, причем не все, а ограниченное число. 
Не исключено, что список таких инвесторов 
будет держаться в секрете, чтобы исключить 
санкционное давление на них.

Наталия ТРУШИНА.

Одобрен законопроект 
о регулировании 
добычи криптовалют
Профильный Комитет Совета Фе-
дерации по бюджету и финансовым 
рынкам поддержал и рекомендовал 
к принятию в верхней палате пар-
ламента закон, который легализует 
в России деятельность по добыче 
криптовалют. Ожидается, что сена-
торы рассмотрят его 2 августа. За-
кон был создан группой депутатов 
во главе с председателем комите-
та Госдумы по финансовому рынку 
Анатолием Аксаковым. 

Продажи 
продовольствия 
за рубеж выросли почти 
в 3 раза за 10 лет 
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Было и стало 
Такого еще не было! Убил родного брата 

Авеля! 
Такого еще не было! Этот Эдип прикончил 

отца, вожделел мать!
Такого еще не было! Сделал коня сенато-

ром! А мамашу траванул! 
Такого еще не было! Повесил 

декабристов!
Такого еще не было! Расстрелял царскую 

семью! Причем пуля попала в зашитый в одежду 
бриллиант. Добил штыком!

Такого еще не было! Создал концентра-
ционные лагеря, тысячами отправлял людей 
в газовые камеры!

Такого еще не было! Сбросили атомные 
бомбы на Хиросиму и Нагасаки!

Такого не было! Зная, что наследственно 
психически болен, стал донором спермы для 
сотен дур! 

Такого не было! Растлил собственную дочь! 
Оформил тестя-пенсионера в свое министер-
ство на высокую должность! Сынка-наркомана 
отмазал от тюрьмы! Привел любовницу в дом и 
спал с двумя женами, личным шофером и мас-
сажисткой в одной постели! Причем выступал 
по ТВ с лекциями о нравственности!

Не было. Потом стало! 

Выигрыш

Экран мобильника озарился над-
писью: «Вы подключены к системе 
№9906574333222219765».

Задрожавшими пальцами давил на клави-
ши. Соединение с оператором, хвала небесам, 
не затянулось, не зависло безответно.

— Но я не просил меня подключать!
— Желание исполняется автоматически.
Отправил письменное возражение. Мгно-

венно поступило новое сообщение: «На вашем 
банковском счету 80 юаней».

«А куда делись остальные средства?»
«Поздравляем, вы стали участником бес-

проигрышной лотереи».
«Не хочу!»
«Поздравляем еще раз. Вы выиграли. Эти 

80 юаней».

Если бы

На остановке он увидел ожидающего ав-
тобуса Нетаньяху.

В магазине супермаркете покупал мака-
роны Макрон.

Возле банкомата в аэропорту хлопотал 
Виктор Орбан.

Если бы когда-нибудь пути правителей 
и простых граждан пересеклись, возможно, 
настала бы другая жизнь.

Буревестник

Над седой равниной раковины гордо реет, 
подобно черной молнии, муха. То касается кры-
лом смесителя, то присаживается на вентиль 
холодной воды (к горячему из осторожности не 
приближается), то взмывает к потолку, то, пики-
руя на невымытую посуду, совершает атаку на 
объедки. Если пролетает мимо меня, различаю 
в ее жужжании признак и отзвук грядущей бури, 
улавливаю нетерпеливое желание обладать 
всем пространством кухни, не деля его ни с кем, 
и угрозу мне, властителю квартиры, требование 
— убираться подобру-поздорову. Эта может и 
отравить. Переносчица инфекции! 

В целях самообороны и из сочувствия к 
почти полностью истребленным глупым пингви-
нам, которым не удалось спрятаться в ущельях, 
я беру мухобойку. 

Зарождение мысли

Он был просвещенный монарх. Инте-
ресовался проблемами творчества. Велел 
вскрывать черепные коробки всем думающим 
индивидам своего королевства, чтобы лично 
наблюдать процесс зарождения и формирова-
ния мысли. То, что ничего не увидел, его сильно 
озадачило. И огорчило. И взъярило. Вероятно, 
вскрыватели черепов что-то напутали. Напор-
тачили. Чего-то недоучли. Повелел их казнить. 
Те, кто не умел мыслить, его не занимали. Таким 
и жить-то незачем. Не обязательно. Распоря-
дился всех казнить.

В атаку

По ночам не спалось. Маялся, ворочался 
с боку на бок. «Господи, зачем создал меня 
карьеристом?» Забывшись недолгой дремой, 
продолжал полубессознательно плести ин-
триги, голова работала: кого с кем столкнуть, 
гипотетически стравить, на кого капнуть, как 
занять освободившееся место? Пробуждался 
по звонку будильника совершенно разбитым, 
измученным. Упрямо стискивал зубы и, вы-
ставив вперед волевой подбородок, шел на 
службу. В атаку. 

Паук

Вот что поразило. Когда в квартире, где 
никто не жил несколько лет, приподняли си-
денье старого дивана, под ним, в ящике для 
белья, обнаружился соткавший огромную сеть 
жирный черный паук, который недовольно и 
медлительно отполз в щель. Чем мог питать-
ся в необитаемом пространстве? На чьих со-
ках разжирел? Кто стал его добычей: моль, 
клопы, тараканы? Мухи, даже если бы очень 
захотели проникнуть в его владения (но их в 

заброшенной комнате не было!) не залетели 
бы в закрытый ящик для белья.

Муж

Разговаривал с ней, и охватывал ужас. 
Потому что не мог вспомнить: жив ее муж 
или нет? Вроде бы слышал мельком о смерти 
этого человека. Или сообщение прозвучало в 
неясно виденном сне? Раньше на подобные 
встречи она приходила с высоким мрачным 
типом, теперь была в одиночестве. Но, может, 
муж просто был занят, вот и не составил ей 
компанию?

Сюжет 

Наблюдения скапливались, сочились по 
капельке, скатывались по кончику пера в за-
писную книжку, и вдруг, в какой-то наставший 
внезапно миг, выбарахтались из нее наружу, 
сплелись воедино, преобразовались в затей-
ливый узор, подобный морозному рисунку на 
окнах — изящный, необъяснимый, тонкий. То 
была наставшая старость, серебряная седина, 
итог всему.

Неудачник 

Родина не вдохновляла.
Женился на американке. Увы, брак не по-

способствовал пробуждению способностей 
и наитий, талантливости не прибавил. Раз-
велся с не вдохновлявшей пассией, но вы-
разить и живописать душевные страдания не 
получалось.

В Лондоне тоже не заладилось, по-
прежнему не удавалось сложить повествова-
ние, связать двух слов не умел.

Не выручили курсы сценаристов в Ве-
неции, их окончил с отличием, а рукопись не 
продвинулась.

Посетил Антверпен, перебрался в Колум-
бию, стимулировал мозг наркотически, из-
вилины отказывались продуцировать яркие 
образы, озарения, сюжет не выстраивался, 
персонажи не вырисовывались.

И вдруг поперло: случайная дурочка из 
кафе на набережной Сены поверила его жал-
кому вранью, посоветовала изложить ахинею, 
которую плел о свой гениальности, в виде 
монолога-исповеди, произведение заком-
плексованного неудачника оказалось близко 
многим лузерам, включая редактора заштат-
ного провинциального издательства, книга 
увидела свет, обрела немалый успех. 

В результате вырулило наилучшим 
образом.

Рай

Надо просто жить. Жить надо просто. Как 
складывается. Так, как он.

От жены загулял с молодой сотрудницей. 
Она родила сына. А потом умерла. Запустила 
болезнь, не умела сопротивляться обстоя-
тельствам. Убедил жену: необходимо мальчика 
усыновить — из человеколюбия, не открывая 
ребенку — чье он дитя. Жена согласилась, а он, 
оформив опекунство, наслаждался свободой 
в квартире, принадлежавшей умершей воз-
любленной. Поблизости лес, река. В летнюю 
жару тут был рай.

Шкаф

Старинный шкаф достался по наследству. 
Трепетно оберегал этот шедевр мебельного 
искусства. Верх изящества и совершенства. 
И вдруг увидел похожую резную новехонькую 
мебель в магазинчике на окраине Милана. 
Такие же, только новенькие шкафы, стояли 
рядком, возле выдержанных в том же стиле 
столов, кресел, стульев. И он понял, в каком 
беспамятстве и раздрае находилась его страна 
долгие годы.

Коробочка

На перекрестке сделалось дурно: вплот-
ную к тротуару стояло такси с вмятым правым 
крылом. Там, где должна быть фара, — ровно 
сплющенный участок металла с отколупнув-
шейся краской. На мостовой и тротуаре побле-
скивали осколки стекла. Рядом тулился поца-
рапанный грузовик. Вдоль светло-салатового 
борта тянулись бурые полоски и вишневого 
оттенка подтеки. Кровь? Кого-то угораздило 
попасть между такси и грузовиком? В коробку, 
куда поймала судьба?

Человек, который никуда 
не  спешил
Приблизился к остановке автолайна. Гото-

вился сесть в микроавтобус, но его оттолкнули, 
оттеснили трое, они влезли в салон. Микроав-
тобус отчалил. Отпихнутый, однако, не казался 
огорченным, рассерженным. Благодушие не 
исчезло с его лица. Взмахнул рукой, подрулило 
такси. Из машины увидел перевернувшийся 
микроавтобус. Покачал головой, наблюдая, 
как из покореженного корпуса утлого средства 
передвижения выкарабкиваются на шоссе 
трое окровавленных хамов. Они успели туда 
и то, куда и что хотели успеть.

Конспект его жизни уместится на одном 
листочке. Невеста говорит: «Идем в загс». Он 
не спешит. Друг советует: «Вложи деньги!» Не 
спешит. Начальник настаивает: «Выполняй 
поручение!» Не спешит.

Смерть приходит: «Собирайся!» Он не 
спешит.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

ТАКОГО ЕЩЕ НЕ БЫЛО!
Рассказы о прошлом, настоящем и будущем

На недавнем фестивале «Горький 
fest» показали фильмы «Лгунья» и 
«Невада», снимавшиеся в местных 
локациях. По этому поводу устроили 
актуальную дискуссию на тему «Кино 
в Нижнем Новгороде». О том, как ра-
ботает киноиндустрия в регионах и 
как не зависеть всецело от столиц, в 
последнее время только и говорят с 
различных трибун.

Начало разговора не внушало опти-
мизма. Продюсер российско-аргентинской 
картины «Невада» Дарья Шлифштейн по-
делилась не самым духоподъемным опытом 
съемок в Нижегородской области. Вместе 
с интернациональной командой во главе с 
режиссерами и супругами Матиасом Мусой 
и Анной Тюриной они отправились в село 
Бармино. «Для меня это были самые слож-
ные съемки в смысле отсутствия коллабора-
ции, — призналась Дарья. — Фильм делался 
долго. Мы его начали до пандемии в 2016 
году. Перед моим носом закрывались двери, 
начиная от сетевого магазина и заканчивая 
заброшенной церковью, на которой в честь 
наших съемок специально повесили замок. 
Спасала только энергия съемочной груп-
пы, аргентинцев, которые, не зная русского 
языка, умудрялись своим талантом преодо-
левать все преграды. Я заполнила какие-то 
бумаги о неразглашении, ездила в монастырь 
на острове к епископу, просила ради одной 
минуты съемок снять замок в церкви в селе 
Бармино. Многое по непонятным мне при-
чинам вдруг становилось сложным». 

 Недавний опыт «Лгуньи» Юлии Трофи-
мовой оказался более обнадеживающим. 
Фильм снят по мотивам бестселлера изра-
ильской писательницы Айелет Гундар-Гошен, 
в свою очередь, основанного на реальной 
истории 17-летней школьницы. Режиссер 
Юлия Трофимова решила рассказать о се-
рьезной теме в ироничном ключе, отталки-
ваясь от интонации книги. 

Жила-была самая обычная семнадцати-
летняя девочка Ева Полынина. Мы застаем 
ее в последнее лето детства. Через год она 
окончит школу, и начнется взрослая жизнь. 
«А я такая обычная, и со мной ничего не про-
исходит», — рассуждает Ева. У нее любящие 
родители, сестра Майя — красавица, не та-
кая, как Ева. 

На летние каникулы главная героиня 
устраивается на работу в маленькое кафе, 

которое однажды посетит некогда известный 
певец Александр Воронов. Будучи не в духе, 
он грубо скажет Еве: «Ты никто! Уродина». 
Оскорбленная девушка выбежит во двор. Во-
ронов — за ней. В итоге его обвинят в попытке 
изнасилования несовершеннолетней. 

Скромная девочка Ева поведет себя не-
ожиданно. Она солжет и станет героиней дня 
как жертва насилия. У нее берут интервью, 
приглашают на телевидение. «Это та самая 
девушка», — перешептываются посетители в 
кафе. Ради нее они идут за пирожными. Ложь 
сделает Еву знаменитой, поскольку она не 
стала молчать, а во весь голос заявила о том, 
о чем многие побоялись бы открыто сказать в 
ее ситуации. Дело заходит слишком далеко, и 
Ева не знает, как выбраться из сложившейся 
ситуации. Если она расскажет правду, то из 
героини превратится в человека, которому не 
подадут руки. У Евы даже появился спаситель 
Лев — парень, который оказался свидетелем 
мнимого «контакта» и чуть ли не спас жертву 
от насильника. И это еще одна маленькая 
ложь. Роль спасителя парню нравится, и Еве 
тоже до поры до времени. 

Юная героиня, возможно, и не стала бы 
придумывать эту историю, если бы ее к ней 
не подвели взрослые. Одна только героиня 
Марьяны Спивак чего стоит. Это почти ка-
рикатурный образ следователя, которая как 
заведенная твердит что-то из серии «Мерзкая 
мужская сволочь».

Но поскольку девочка все-таки хорошая, 
ей станет стыдно за то, что происходит. В 
своем дневнике она напишет: «Я говорила не-
правду, а ему расплачиваться». Сообщение о 
том, что Александр Воронов госпитализиро-
ван после неудачной попытки самоубийства, 

вызывает у зрителей смех. Странно? Фильм 
снят не как психологическая драма о травме и 
расплате, а как необременительная комедия, 
доброе кино о мнимом насилии и клевете.

Главную роль сыграла 18-летняя Елиза-
вета Ищенко — юная актриса с серьезной 
фильмографией, снявшаяся в сериалах «Али-
са не может ждать» и «Пищеблок». 

Фильм снимался на одной из самых 
туристических улиц — Рождественской, в 
других колоритных и неочевидных уголках 
Нижнего. Но в целом город не очень узна-
ваем, хотя выглядит очень живописно на 
экране. 

 «Когда я пишу сценарий, то обычно не 
придумываю конкретный город, просто на-
мечаю ландшафтные точки, — говорит ре-
жиссер Юлия Трофимова. — Например, что 
должна быть река, старинный центр, парк. 
Это потом дает свободу в выборе места. Уди-
вительно, что зрители смотрели наш фильм 
и удивлялись: «Неужели у нас так красиво?». 
Для меня это был величайший комплимент, 
то, ради чего я снимаю кино. Когда мы ис-
кали место под «Лгунью», то думали, что 
выберем небольшой город поближе к Мо-
скве, но столкнулись с фактурой, которая 
оказалась однообразной, и пассивностью 
самого города. 

В Нижний приехали от безысходности. 
Сроки поджимали, и мы приняли решение 
снимать в один день. За месяц нам показали 
все локации. Люди, с которыми мы встреча-
лись, хотели с нами работать, но с кадрами 
на местах — замкнутый круг. Они не воз-
никают, потому что снимается не так много 
фильмов. Привозить из Москвы или Питера 
суперкоманды из 60–70 человек затратно. В 

Нижнем — развитая культурная среда, люди 
с интеллектом, активностью и желанием, а 
это самое главное, за что мы хватаемся. И 
визуально город богатейший — прекрасная 
природа, Волга, стрит-арт, который безумно 
меня вдохновил. Я специально брала экс-
курсию с нижегородской девочкой, которая 
водила меня по всем стрит-арт-объектам. По-
сле этого они вошли в фильм. Я часто перед 
тем, как снимать, беру подобные экскурсии. 
Хочется показывать не открыточную фактуру, 
а город глазами местных жителей». 

Юлия Трофимова уже работала с про-
дюсером Екатериной Михайловой на картине 
«Просто Саша», где главные роли сыграли 
нынешние молодые звезды — Марк Эйдель-
штейн и Мария Мацель. Екатерина любит сни-
мать кино в разных регионах. «Панические 
атаки» Ивана Твердовского снимались под ее 
руководством в Мурманской области на гра-
нице с Норвегией. Пейзажи так впечатляют, 
что непременно хочется туда отправиться, 
что и было сделано. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Как создавались фильмы  
«Лгунья» и «Невада»

На Исторической сцене Большого 
театра проходят гастроли Новоси-
бирского театра оперы и балета (НО-
ВАТ). Одна из сильнейших балетных 
трупп России обзавелась накануне 
гастролей новым художественным 
руководителем (им стал танцовщик 
Александр Омар из Михайловского 
театра) и привезла в Москву «Собор 
Парижской Богоматери» культового 
французского хореографа Ролана 
Пети — самый значительный фран-
цузский балет середины XX века.

У этого балета знаменитые родители: 
самый популярный в то время французский 
хореограф Ролан Пети, законодатель париж-
ской Высокой моды кутюрье Ив Сен-Лоран, 
известный художник кино и театра Рене Ал-
льо и трижды оскороносный композитор, а 
также лауреат премии «Гремми», работавший 
в то время с Лукино Висконти и Альфредом 
Хичкоком, Морис Жарр.

«Собор Парижской Богоматери» Ролан 
Пети поставил в Парижской опере в 1965 
году. Удивительное дело, но до этого на сцене 
дворца Гарнье никогда не шла классическая 
«Эсмеральда» — суперпопулярный балет-
ный шлягер французского хореографа Жюля 
Перро, который тот поставил в Лондоне на 
сцене «Театра Ее Величества» в 1844 году 
по одноименному роману Виктора Гюго и 
который посвящен одному из архитектурных 
достопримечательностей Парижа. Интерес-
но, что до выхода романа никто этот собор 
архитектурной достопримечательностью не 
считал, и даже были планы по его сносу. Но 
бешеная популярность романа не дала им 
осуществиться. Факт остается фактом — 
«Собор» Пети стал первым обращением на 
французской балетной сцене к литературной 
французской классике.

А поскольку 60-е годы, когда ставился 
этот спектакль, — это время хиппи и сексу-
альной революции на Западе, то бунтарский 
по духу и революционный по эстетике «Со-
бор» вполне вписывался в общий мейнстрим 
тех лет. Популярность балета Пети была фан-
тастической. Он не только пробил брешь, 
через которую на подмостки парижской 
оперы хлынула современная хореография, 
но и потряс советского зрителя, когда в 1970 
году его привозили в Москву на гастроли. 
У нас же «Собор» впервые появился в 1978 
году на сцене Мариинского, а в 2003-м его 
премьера состоялась в Большом. «Собор» в 
репертуаре НОВАТа с 2021 года, и в России 
он больше нигде не идет. 

В романе Гюго было все, в чем нуждался 
для толчка к сочинению балета хореограф, 
— монах, уродливый звонарь собора горбун 
Квазимодо, блистательный красавец и из-
вращенный аристократ, капитан королевских 
стрелков Феб, лапающий в таверне груда-
стых проституток, в которого без памяти 
влюбилась умопомрачительная красотка 
Эсмеральда. Четыре персонажа — одна 
женщина и трое влюбленных в нее муж-
чин — держат весь балет. Вокруг них Пети 
и строит свой сделанный в духе модного 
тогда минимализма спектакль. Сюжет тут 
обнажен и спрессован до сути, а символизм 
просвечивает во всем.

У сценографа Рене Алльо на заднике, 
словно на старинном пергаменте, конту-
ры средневекового Парижа, и сам собор 
Парижской Богоматери похож на «скелет» 
двухбашенного готического фасада, его 
огромные колокола, виселица на Гревской 
площади. Ив Сен-Лоран создал суперсов-
ременные костюмы, нащупав грань между 
историческим правдоподобием и модной 
современностью. 

Спектакль ошарашивает с первых же 
минут. Чинно двигающиеся навстречу друг 
другу аристократы в гигантских средневеко-
вых остроносых колпаках и шляпах, в платьях 
со шлейфами, а через секунду современный 
бешеный ритм и отплясывающая под него, 
как на дискотеке, разноцветная толпа в мини-

трапециях. Гротесково увеличенные головные 
уборы и рукава-крылья в костюмах не только 
аристократов, но и судей. Первым появляется 
Квазимодо (серая, похожая на холщовую, 
рубаха со шнуровкой, трико). Архидиакон 
собора Клод Фролло одет в черное трико и 
короткую тунику, по черному бархату кото-
рой проложен черный крест. Черный крест 
и на его мертвецки белом, как у вампира, 
лице. Красавец Феб, гарцую-
щий, точно на коне, впереди 
гвардейцев, поверх белого 
трико облачен в откровенно-
сексуальные кожаные трусы 
а-ля садо-мазо с неправдо-
подобно выпирающим досто-
инством. Костюм Эсмеральды 
тоже полон символики: она по-
является в первом отделении в 
белой, а во втором — в фиоле-
товой трапеции-мини. 

Передовая по тем временам 
музыка Мориса Жарра произ-
водит впечатление и сегодня: 
играет симфонический оркестр 
под управлением Михаила Та-
тарникова, в партитуре исполь-
зуется 40 ударных инструментов, 
а музыка гремит, как электронная. 
Видимо, не случайно сын компо-
зитора знаменитый Жан-Мишель 
Жарр в недалеком будущем станет 
пионером электронной музыки. В 
экстатическое состояние публику 
вводит звучание оркестра, особенно 
в сценах — «Молитва», с ее ревущим 

органом, а также «Двор чудес» и «Чрево Пари-
жа», когда из огромных проемов в сцене вы-
лезают одетые в пламенно-красные одежды с 
натянутыми на голову капюшонами, слипши-
еся в однородную массу отверженные, нищие 
и калеки Парижа. Поражают воображение и 
звуки «Штурма собора», где людская толпа 
похожа на перегоревшую и обращенную в 
пепел черно-серую массу. 

«Народ», или «толпа», — еще один важ-
ный персонаж балета. Толпа эта безмолвна, 
внушаема и легко поддается на манипуля-
ции архидиакона Фролло. Она с любопыт-
ством, не забыв прихватить с собой детей 
для «веселого» времяпрепровождения, 
наблюдает за экзекуциями и казнями. И в 
исполнении кордебалета Новосибирского 
театра «толпа», или «народ», действитель-
но стали «телом балета» (собственно кор-
дебалет так и переводится). Ив Сен-Лоран 
одел ее в актуальные в 60-е годы контрастно 
разноцветные, как витражи в готических 
соборах, супер-мини для девушек и трико и 
прямоугольные камзолы-рубахи для балет-
ных юношей. Все это навеяно художником 
Мондрианом и его упрощенным до прямых 
линий неопластицизмом. 

Знаменита своей аскетичностью, симво-
личностью и ломаными линиями тела и хорео-
графия «Собора» — угловатая и виртуозная. 
Она стала классикой. Пожалуй, главную роль 
этого балета — звонаря Квазимоды — тогда 
41-летний Ролан Пети создавал для себя, 
впервые убрав бутафорский горб героя и 
передав его уродство исключительно пла-
стическими средствами: изогнутая в локте, 
болтающаяся правая рука и прижатое к под-
бородку плечо, скособоченная завернутая 
поза, скрюченная левая рука, хватающаяся 
за поясницу. Эта партия впервые в истории 
была решена языком хореографии — прежде 
несчастный уродец во всех балетах только 
мимировал. 

Эту культовую партию стремятся ис-
полнить все балетные артисты: от Рудольфа 
Нуреева до преобразившегося на время 
в урода, красавца Роберто Болле, самого 
популярного танцовщика планеты. Легла 
она и на Николая Цискридзе, когда балет 
шел в Большом, хотя самым потрясающим 
Квазимодо был тогда все-таки Дмитрий 
Белоголовцев. 

На гастролях НОВАТа мы увидели в ней 
Ивана Васильева, последнего питомца Рола-
на Пети. Но тридцатиминутная овация, свист 
и крики «браво!» на поклонах в первый день 
относились не только к этому сверххариз-
матичному исполнителю. Мощно выступил в 
первый день весь «па-де-катр» исполнителей: 
а кроме Ивана Васильева это были и при-
тягательная и хрупкая Эсмеральда — Оль-
га Гришенкова, и впечатляюще фактурный, 
красивый и любующийся собой Феб — Артем 
Пугачев, и не уступающий Ивану Васильеву 
в мощных и высоких прыжках Клод Фролло 
— Кохей Фукуда, прибывший из Японии в 
Новосибирск шесть лет назад. 

Еще более впечатляющим оказался на 
гастролях второй состав: Эсмеральда Анже-
лины Воронцовой, как и должно быть в трак-
товке Пети, не робкая овечка, а секс-бомба, 
знающая свою силу и привлекательность. 
Как удав на кролика, воздействовал на толпу 
Клод Фролло Никиты Ксенофонтова, словно 
гипнотизер, усмиряющий или возбуждающей 
ее своими пассами руками. Психологически 
точный по игре, своим танцем и мощными 
прыжками он тоже раскрывал противоречи-
вое душевное состояние своего героя.

Выдающуюся без преувеличения работу 
показал во второй вечер и Роман Полковни-
ков. Настоящий сибирский богатырь, мощ-
ный Спартак (в этой партии я его не видел, 
но слышал много восторженных отзывов) 
каким-то чудом преображался в истязае-
мого и дрыгающего, как букашка, ногами, 

несчастного уродца, готового при этом, 
как зверь, защитить свою возлюбленную 
от жаждущей крови толпы. Уникальный 
артист! 

В этом балете Ролан Пети по-
своему трансформировал мотивы 
сказки «Красавица и чудовище». Каза-
лось бы, это балет о любви. Сентимен-
тальная история о безумной любви, 
ради которой человек идет на смерть: 
любви безобразного урода, похожего 
на чудовище, с трепетно-ангельской, 
чистой и прекрасной душой, к не-
земной красавице. В финале своего 
либретто Пети непосредственно 
пересказывает жуткий финал исто-
рии Гюго: «Несколько лет спустя, 
рассказывает Гюго, когда рабочие 
пришли произвести некие работы 
в склепе, куда сбрасывались тела 
казненных на Монфоконе, они 
нашли два скелета, из которых 
один, казалось, сжимал друго-
го в объятиях. Один скелет был 
женский, судя по сохранившимся 
остаткам одежды, другой же — 
скелет уродливого мужчины. 
Когда их захотели разделить, 
оба рассыпались в прах». 

Павел ЯЩЕНКОВ.

КВАЗИМОДО 
ИЗ СИБИРИ
Новосибирский театр 
оперы и балета 
открыл свои гастроли 
в Москве легендарным 
спектаклем XX века

Елизавета Ищенко 
в фильме «Лгунья».

Продюсер Екатерина Михай лова 
и режиссер Юлия Трофимова.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Роща, «вымощенная» 
желудями. 4. Сумчатый зверек, прикинув-
шийся мертвым. 10. Стрелок, не бросающий 
пуль на ветер. 11. Марафонец с сообщением 
о победе. 13. Огненная отметина на коже 
пиромана. 14. Портрет хозяина страницы в 
соцсети. 15. Рулевой зерноуборочной маши-
ны. 16. Приятель, не умеющий хранить тайны. 
18. «Плод озарения», упавший на голову Нью-
тону. 20. Недоверчивый клиент фирмы. 22. 
Скверный мальчишка. 23. Парусная «амуни-
ция» судна. 24. Друг Элли, ставший «мэром» 
Изумрудного города в сказке Волкова. 27. 
Золото по сравнению со словом-серебром. 
30. Переходник, торчащий в розетке. 32. 
Сорокапятилитровый «пассажир» на спине 
туриста. 34. Обувь карапуза, измеряющего 
лужи. 35. Насмешливая кличка мужа невер-
ной жены. 36. Возмущенный «крик» голодных 
птенцов. 38. «Арена», где сражается Даниил 
Медведев. 39. Рисово-мясные «колобки» с 
подливкой. 40. «Семинар» для менеджеров. 
41. Треугольный платочек с узелком под ко-
сой. 42. Полезная сладость из яблочного 
пюре.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глупая выходка охламона. 
2. Боксерское «татами» с синим и красным 
углами. 3. Дружина, собранная князем. 5. 
Солнцезащитные очки, забытые на пляже. 6. 
Длинная узкая гоночная лодка для соревно-
ваний по академической гребле. 7. Ядовитый 
гриб, радующий глаз. 8. Лучик надежды в бес-
просветной жизни. 9. Хрупкость в описании 
стекла. 10. Шумное дыхание старательного 
малыша. 12. Мучной «внук» бабки и дедки в 
русской народной сказке. 17. Золотая «бо-
лезнь» старателей на Клондайке. 19. Каменная 
«кладка» Красной площади. 20. Красный мяг-
кий карандаш без оправы. 21. Высокий пост в 
карьере Меркель. 25. Боец, нырнувший в люк 
тридцатьчетверки. 26. Проведенная истори-
ком параллель. 27. Качество охотника, попа-
дающего белке в глаз. 28. Разработчик главной 
линии партии. 29. Корочки, показанные на 
проходной завода. 31. Необъяснимое исчез-
новение вещей. 33. Литератор, разносящий 
коллег по цеху в пух и прах. 34. Мини-спектакль 
на школьном концерте. 37. Спортивная обувь 
Сыроежкина в фильме. 38. «Средство вос-
питания» коров в руке пастуха.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Леопард. 4. Форвард. 10. Княгиня. 11. Кастинг. 13. Обои. 14. Торг. 15. 
Телепатия. 16. Оправа. 18. Куверт. 20. Нунчаки. 22. Наездник. 23. Геология. 24. Эстафета. 
27. Прелесть. 30. Стрелка. 32. Матрас. 34. Неделя. 35. Прибаутка. 36. Румб. 38. Фойе. 39. 
Артишок. 40. Корешок. 41. Кассета. 42. Студень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ледоход. 2. Пани. 3. Регата. 5. Остряк. 6. Винт. 7. Долгота. 8. Мятеж-
ник. 9. Акваланг. 10. Коррида. 12. Горелки. 17. Всезнайка. 19. Упрощение. 20. Нонсенс. 21. 
Ипотека. 25. Система. 26. Аэробика. 27. Ползунки. 28. Теленок. 29. Сморчок. 31. Тяжесть. 
33. Спринт. 34. Насест. 37. Брус. 38. Фонд.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управ-
ление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), почтовый адрес: 
660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391)256-22-26, сообщает о про-
ведении открытых торгов по продаже имущества Акционерного 
общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление» в форме 
публичного предложения в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). 
Предметом торгов является имущество ограниченное в оборо-
те: Дебиторская задолженности населения перед АО «РЭУ» за 
жилищно-коммунальные услуги.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной цены про-
дажи в соответствующем периоде должен быть перечислен в срок не 
позднее даты и времени окончания приема заявок соответствующего 
периода по следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в ПАО 
Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, БИК 044525187. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Ознакомление с необходимой информацией, документами 
и характеристиками имущества осуществляется с 05.08.2024 по 
10.11.2024 (включительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресам: г. Москва, Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 
или г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необходимых 
документов осуществляется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 05.08.2024 до 
23 час. 59 мин. 10.11.2024 по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах в первом 
периоде продажи имущества посредством публичного предложе-
ния (с 00 час. 00 мин. 05.08.2024 до 23 час. 59 мин. 08.09.2024 по 
московскому времени), рассмотрение заявок и подведение итогов 
первого периода состоится 11.09.2024.

В случае отсутствия заявок на приобретение имущества по 
начальной цене продажи (указанной в сообщении) по окончании 
первого периода публичного предложения цена продажи имущества 
подлежит снижению в следующем порядке: на 20 % от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней, при достижении стоимости 
продажи имущества, равной 60 % от начальной цены продажи, цена 
продажи подлежит снижению на 15 % от начальной цены продажи, 
каждые 7 календарных дней, при достижении стоимости продажи 
имущества, равной 30 % от начальной цены продажи, цена продажи 
подлежит снижению на 7 % от начальной цены продажи, каждые 7 
календарных дней, при достижении стоимости продажи имущества, 
равной 9 % от начальной цены продажи, цена продажи подлежит 
снижению на 5 % от начальной цены продажи, каждые 7 календарных 
дней, при достижении стоимости продажи имущества, равной 4 % от 
начальной цены продажи, цена продажи подлежит снижению на 3 % 
от начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже 
минимально допустимой стоимости продажи имущества, которая 
равна 1 % от начальной цены продажи указанной в сообщении;

Победителем торгов по продаже имущества посредством публич-
ного предложения признается участник торгов, который представил 
в установленный срок заявку на участие в торгах, содержащую пред-
ложение о цене имущества должника, которая не ниже начальной 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот Наименование Сумма  Начальная
№ имущества задолженности  цена продажи
  (руб.) (руб.)
1316 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Приморского края перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные 
 услуги 550,11 495,10
1317 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Амурской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные 
 услуги 13 334,76 12 001,28
1318 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Иркутской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные 
 услуги 14 498,26 13 048,43
1319 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Брянской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные 
 услуги 73 916,75 66 525,08
1320 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Забайкальского края 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-
 коммунальные услуги 5 432,27 4 889,04
1321 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Ярославской области 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-
 коммунальные услуги 242 915,43 218 623,89
1322 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Кабардино-Балкарской 
 Республики  перед АО «РЭУ» 
 за жилищно-коммунальные услуги 77 243,46 69 519,11
1323 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Краснодарского края 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-
 коммунальные услуги 207 175,13 186 457,62
1324 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Астраханской области 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-
 коммунальные услуги 17 581,15 15 823,04
1325 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Самарской области 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-
 коммунальные услуги 4 595 844,93 4 136 260,44
1326 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Саратовской области 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-
 коммунальные услуги 8 700,37 7 830,33
1327 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Калужской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные 
 услуги 5 701,14 5 131,03

цены продажи имущества, установленной для определенного пе-
риода проведения торгов, при отсутствии предложений других 
участников торгов по продаже имущества посредством публичного 
предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов по продаже 
имущества посредством публичного предложения представили в 
установленный срок заявки, содержащие различные предложения 
о цене имущества, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения торгов, 
право приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
предложившему максимальную цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по продаже иму-
щества посредством публичного предложения представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи имущества, уста-
новленной для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку на участие в торгах 
по продаже имущества посредством публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стоимости иму-
щества предоставляется заинтересованным в приобретении иму-
щества лицам на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную почту органи-
затора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и договора купли-
продажи осуществляется на электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронного 
документа и должна содержать следующие сведения: фирменное наи-
менование (наименование), сведения об организационно-правовой 
форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства (для физического лица), номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, сведения о наличии или об 
отсутствии заинтересованности заявителя по отношению к долж-
нику, кредиторам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о заявителе, само-
регулируемой организации арбитражных управляющих, членом или 
руководителем которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 
495, Регламента проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие 
документы: выписка из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нота-
риальном порядке копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном по-
рядке копия такой выписки (для индивидуального предпринимателя), 
копии документов, удостоверяющих личность (для физического 
лица), надлежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица в качестве инди-
видуального предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя, а также иные сведения в соответствии 
с положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-
Консалтинг».

До участия в торгах допускаются только лица, соответствующие 
требованиям п. 18 ст. 155 Жилищного кодекса РФ, как ресурсснаб-
жающей организации и (или) отобранного регионального оператора 
по обращению с твердыми коммунальными отходами.

В случае если в период проведения торгов по продаже прав 
требования и до передачи права требования Покупателю должником 
будет произведено частичное погашение задолженности, размер 
права требования, являющегося предметом торгов и его цена, 

определенная по результатам торгов, уменьшается Продавцом в 
одностороннем порядке пропорционально размеру удовлетворённого 
требования. Разница между фактической стоимостью уступаемого 
права и произведенной оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов должником про-
изведено полное погашение задолженности, входящей в состав 
уступаемых прав требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника перед Продавцом 
в полном объеме (в том числе, если организация должник будет 
исключена из единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Российской Федерации), 
торги прекращаются, задаток возвращается, поступившие заявки 
отклоняются.

Если после завершения торгов и определения победителя 
торгов будет установлено, что должником произведено полное 
погашение задолженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, влекущие прекра-
щение обязательств должника перед Продавцом в полном объеме (в 
том числе, если организация должник будет исключена из единого 
государственного реестра юридических лиц в соответствии с за-
конодательством Российской Федерации), то победителю торгов 
будет отказано в заключении договора купли-продажи. Внесенный 
победителем торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем торгов и до 
передачи права требования произойдет событие, прекращающие 
уступаемые обязательства Должника перед Покупателем, в том числе 
такие как полное погашение задолженности, исключение Должника 
из единого государственного реестра юридических лиц в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации и т.д. договор 
подлежит расторжению путем уведомления Покупателя об отказе от 
договора (исполнения договора) в сроке и порядке, определенном в 
Договоре. В указанном случае задаток и сумма оплаты за уступаемое 
право требования возвращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, представившие надлежа-
щим образом оформленные заявку на участие в торгах и необходимые 
документы, содержащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении счет на дату со-
ставления протокола об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах 
торгов конкурсный управляющий направляет победителю торгов 
предложение заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов от подписания 
данного договора в течение 5-ти дней с даты получения указанного 
предложения конкурсного управляющего внесенный задаток ему 
не возвращается, и конкурсный управляющий вправе предложить 
заключить договор купли-продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена по сравнению с це-
ной, предложенной другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) дней со дня 
заключения договора купли-продажи имущества оплатить стоимость 
приобретенного имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим реквизитам:  р/сч 
40502810200010003707 в ООО «Универсальный фондовый банк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 774501001.

Торги № 2958-ОАОФ, проводившиеся на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны не-
состоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, д. 18, корп. 3, 
ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Москвы от 23.09.2015 
по делу № А40-55638/14; Конкурсный управляющий Кацер Евгений 
Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. 
Красноярск, а/я 12161; Некоммерческое партнерство Саморегули-
руемая организация арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 
1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

1328 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Московской области 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-
 коммунальные услуги 46 171,02 41 553,92
1329 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность 
 населения Тверской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные 
 услуги 3 965,41 3 568,87
1330 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность населения 
 Ленинградской области перед АО «РЭУ» 
 за жилищно-коммунальные услуги 42 772,46 38 495,21
1331 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность населения 
 Калининградской области перед АО 
 «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги 1 360 355,01 1 224 319,51
1332 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность населения 
 Мурманской области перед АО «РЭУ» 
 за жилищно-коммунальные услуги 58 140,95 52 326,86
1333 Имущество ограниченное в обороте: 
 Дебиторская задолженность населения 
 Свердловской области перед АО «РЭУ» 
 за жилищно-коммунальные услуги 71 228,66 64 105,79

Организатор торгов - Заплава Владимир Хри-
стианович (ИНН 711801828361, адрес для кор-
респонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) член 
Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 
1037705027249; 109240, г. Москва, Котельническая 
наб., д.17) сообщает, что торги №2 по продаже 
имущества ООО «Агро-Центр» (ИНН 7724501533, 
ОГРН 1037789075763, адрес: 141595, Москов-
ская область, г. Солнечногорск, деревня Ложки, 
строение 04-А, помещение 7, признано банкротом 
Решением Арбитражного суда Московской об-
ласти от 25.03.2021г. по делу №А41-10845/21), 

проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №90 от 25.05.2024г. (сообщение 
№34010062147) и №157 от 27.08.2022 г. (сообще-
ние №34010041005), по лотам №№1-7,9-10 при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок. Победителем по лоту №8 признан ИП Бе-
лоусов В.В. (ИНН 165047721230), предложивший 
цену - 9 400 440,00руб. Победитель заинтересо-
ванным лицом по отношению к должнику, креди-
торам, конкурсному управляющему не является. 
Конкурсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» 
в капитале победителя не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Собственник: АО «Газэнергосервис», Россия, 117393, 
г. Москва, вн.тер.г. муниципальный округ Обручевский, 
ул. Профсоюзная, д.56, этаж 9, помещение 41.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 
8(495)276-00-51, доб. 473, i.madaikina@etpgpb.ru, 
г. Санкт-Петербург, вн.тер. г. муниципальный округ 
Дворцовый округ, ул. Малая Конюшенная, д.1-3, ли-
тера А, помещ. 19-Н. 

Дата проведения торгов: 28.08.2024 г. в 12:00 
(МСК)

Дата начала приема заявок: 26.07.2024 г. с 10:00 
(МСК)

Дата и время окончания приёма заявок: 
26.08.2024 г. в 18:00 (МСК)

Предмет продажи: Недвижимое и движимое иму-
щество, расположенное по адресу: Брянская область, 
г. Брянск, проспект Московский, д. 90. 

Начальная цена: 52 920 000,00 руб., в т.ч. НДС.
Размер задатка: 5 292 000, 00 руб. 
Минимальная цена: 44 982 000 руб., в т.ч. НДС.
Контакты ООО ЭТП ГПБ: Мадайкина Ирина, 
тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), 
e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru.
Контакты АО «Газэнергосервис: 
Хасанов Виктор Валентинович, раб. моб. тел. 8 (911) 
080-44-67, v.khasanov@gehia.ru, Хайманова Альбина 
Олеговна, раб. моб. Тел. 8 (981) 198 86-31. 

Полная информация о конкурентной про-
цедуре продажи размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, 
с а й т е  о р г а н и з а ц и й  Г р у п п ы  Г а з п р о м 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

АО «Газэнергосервис» извещает о проведении торгов в электронной форме 
посредством публичного предложения на право заключения 

договора купли-продажи имущества.

Организатор торгов – конкурсный 
управляющий ООО «А ПРОДЖЕКТ ДЕВЕ-
ЛОПМЕНТ» (юр. адрес: 123290, г.Москва, 
тупик 1-й Магистральный, д. 5А, этаж 
4, комн.32; ОГРН 1137746510494, ИНН/
КПП 7718937000/771401001, далее 
- Должник) Колмогоров Алексей Ни-
колаевич (эл/п torgikan@gmail.com, 
тел. 89516712403, адрес для корреспонден-
ции: 197022, г.Санкт-Петербург, а/я 28, ИНН 
420591047397, СНИЛС 073-597-804-06, № 
СГР АУ: 13419, член Ассоциации СРО «Эгида» 

(170100, г.Тверь, б-р Радищева, д.11, офис 17; 
ОГРН 1105800001526, ИНН 5836141204), дей-
ствующий на основании Решения АС г. Москвы от 
02.07.2020 по делу №А40-270341/18-18-323«Б», 
Определения АС г.Москвы от 02.04.2021 по 
делу №А40-270341/18-18-323«Б» сообщает: 
открытые электронные торги посредством пу-
бличного предложения по продаже имущества 
Должника (объявление №12010456166 в газе-
те «Коммерсантъ» №78(7768) от 04.05.2024, 
стр.45) признаны несостоявшимися, не по-
ступили заявки НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий 
Комбарова Анна Анатольевна (ИНН 771817220591, 
СНИЛС 038-692-098-94), член Ассоциации «Меж-
региональная саморегулируемая организация 
профессиональных арбитражных управляю-
щих» (109240, г. Москва, Котельническая наб., 
д. 17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249, 
рег. № 0011), действующая на основании Опре-
деления Арбитражного суда города Москвы от 
04.04.2023 (резол. ч. 23.03.2023 г.) по делу № 
А40-233567/2016, сообщает, что в торгах по 
продаже имущества должника ООО «Империя 
групп» (ОГРН 1087746968539, ИНН 7722654982, 
адрес: 123100, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, 

стр. 1; признано несостоятельным (банкротом) 
Решением Арбитражного суда города Москвы от 
27.06.2017 г. по делу № А40-233567/2016), про-
водимых на условиях, опубликованных в газете 
«Коммерсантъ» №85 от 18.05.2024г. (сообщение 
№34010061805), победителем признан ИП Русов 
С.В. (ИНН 772350511457), предложивший цену 
имущества - 100 000,00 руб. Победитель заин-
тересованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не яв-
ляется. Конкурсный управляющий, Ассоциация 
«Межрегиональная саморегулируемая организация 
профессиональных арбитражных управляющих» в 
капитале победителей не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!!
В период проведения досрочной подписки, до сентябрьских повышений цен, 

в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно выгодно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у «Дикси»
3 августа с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Будённого, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у м-на «Дикси»
5 августа с 8.30 до 19.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
6 августа с 8.30 до 19.00
м. «Семеновская», ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж»
р-н Дмитровский, Дмитровское ш., д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на автостоянке
р-н Орехово Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
7 августа с 8.30 до 19.00
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. «Крюково», 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
8 августа с 8.30 до 19.00
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13а

р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
9 августа с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
10 августа с 8.30 до 19.00
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1, 
у м-на «Магнит»
11 августа с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки на автостоянке
12 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
13 августа с 8.30 до 19.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
3 августа с 10.00 до 14.00
ТАЛДОМ, в парке Победы
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, у КДЦ «Бронницы»
10 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, 
в парке у ЦД «Победа», у сцены справа
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 102, парк «Сосновый бор»
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю

❑ аттестат, на имя Романовой Ники 
Павловны, год выпуска 2018 школа 
№37, считать недействительным 
в связи с утерей.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о продавцах (собственнике): 
ООО «Вертикаль-Интерьер» (ОГРН 1027739836497)

Имущество продается через электронные 
торги.

Форма проведения торгов: публичное пред-
ложение в электронной форме.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.
gpb.ru/

Контактные лица:  Цветова Юлия Вячеславовна, 
раб. телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2501), e-mail: 
tsvetova.yv@gpte.ru, Безденежных Марианна Иго-
ревна раб. тел. 8- 495-540-84-25 доб. 50122, e-mail: 
bezdenezhnykh.mi@50.gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: 
право заключения договора купли-продажи зе-

мельного участка площадью 125 815 м2 в составе 

единого землепользования с кад. № 50:27:0030254:105, 
по адресу: Москва, поселение Вороновское, вблизи 
с. Вороново категория земель: земли населенных пун-
ктов, разрешенное использование: для размещения 
объектов, характерных для населенных пунктов

Начальная цена: 238 569 000,00 руб., НДС 
не облагается.
Минимальная цена: 203 381 000,00 руб., НДС 
не облагается.
Заявки на участие в торгах принимаются 

с 26.07.2024 г. в 10:00 (МСК) по 26.08.2024 г. 
до 18:00 (МСК)

Дата и время проведения торгов: 28.08.2024 
г. в 12:00 (МСК).

Полный текст извещения на сайте в сети 
Интернет: http://etpgpb.ru.

ООО «Вертикаль-Интерьер» извещает о проведении торгов 
(публичного предложения) по продаже имущества.



Вода
Проведение соревнований по женскому 

и мужскому триатлону на Олимпиаде закон-
чилось скандалом.

Казахская триатлонистка Екатерина Ша-
балина была вынуждена сойти с дистанции. 

«Получив по голове несколько раз, я за-
хлебнулась водой из Сены, после чего меня 
начало тошнить всю оставшуюся часть пла-
вания. И вырвало уже после первого круга 
велосипедного этапа. Надеюсь, ухудшения не 
будет», — сказала она в интервью Sport24.

Тошнило и других триатлонистов. Некра-
сивый инцидент с канадским атлетом Тай-
лером Миславчуком даже попал в прямую 
трансляцию соревнования.

Голландская триатлонистка Рахел Кламер, 
отвечая на вопросы телеканала RTL, заяви-
ла, что плыть по Сене было отвратительно. 
«Посмотрим, заболею ли я. Ведь я наглота-
лась много воды», — сказала Кламер своим 
соотечественникам-журналистам.

Но все эти претензии со стороны самих 
участников соревнований не отменили реши-
мости организаторов и дальше использовать 
реку для проведения заплывов. 8 июля должен 
состояться женский марафон на 10 км, а 9 июля 
такую же дистанцию проплвут мужчины.

Президент Франции Эммануэль Макрон 
не постеснялся восхититься качеством воды в 
Сене. «Благодаря масштабным инвестициям 
со стороны государства мы за четыре года 
достигли того, что было невозможно сто лет: 
в Сене можно плавать», — написал Макрон на 
своей странице в соцсетях. Добавив, что это 
«сказочное наследие для местных жителей и 
для биоразнообразия».

Что касается биоразнообразия, то оно 
точно есть. Олимпийская чемпионка Рио-2016 

Шарон ван Раувендал из Нидерландов раз-
местила на своей странице в социальных 

сетях фотоколлаж, на котором журна-
лист берет интервью у персонажа 

«Властелина колец» Голлума, выле-
зающего из Сены. «Девять дней до 
того, как мы выйдем из воды в таком 
виде», — подписала пловчиха свое 
сообщение.

Жара

Чтобы не создавалось впечат-
ление, будто Игры подвергаются 

критике со стороны СМИ и спортсме-
нов несправедливо, приведем еще 

несколько примеров.
Американская теннисистка Дани-

эль Коллинз была вынуждена сняться с 
четвертьфинала в одиночном разряде 31 

июля, так как во время соревнований полу-
чила тепловой удар по вине организаторов. 
В среду температура в Париже достигала 35 
градусов.

«Я чувствую себя очень плохо. Вчера (30 
июля. — Ред.) я играла почти трехчасовой 
матч при температуре +36 градусов. В течение 
всего матча я не могла выпить прохладной 
воды. Я перегрелась, у меня случился тепло-
вой удар. Я почти потеряла сознание, когда 
вышла с корта, и три часа пролежала на меди-
цинском массажном столе с конвульсиями по 
всему телу, но как-то доиграла парный матч. Я 
страдала от последствий этого вчера вечером 
и сегодня.

Невероятное разочарование. Это моя 
первая и последняя Олимпиада, и то, что на 
корте не было достаточного количества воды, 
очень расстраивает… Я бы хотела, чтобы наше 
здоровье и безопасность были в большем 
приоритете», — сказала Коллинз на пресс-
конференции, ее слова цитирует «Матч-ТВ».

С этой же проблемой столкнулся и ин-
дивидуальный нейтральный атлет, теннисист 
Даниил Медведев. «Если честно, мне кажется, 
что жару просто никто не переносит. Ну, может, 
из ста игроков есть десять с метаболизмом, 
которые чуть-чуть легче ее переносят. Всем 
тяжело. Я видел, что Офнер в конце плохо 
двигается, но и я уже двигался не очень хо-
рошо. Как мог доиграл», — передал слова 
Медведева «Матч ТВ».

Более того, 31 июля французские метео-
рологи сообщили об ухудшении качества воз-
духа в Париже. Основным загрязнителем стал 
озон. В связи с чем специалисты рекомендова-
ли ограничить физические упражнения на от-
крытом воздухе. Однако их призывы остались 
незамеченными устроителями Игр.

Еда и жилье

Пятикратная олимпийская чемпионка по 
спортивной гимнастике американка Симона 
Байлз раскритиковала питание в Олимпийской 
деревне, сказав, что спортсменам придется 
выбираться в столичные французские ресто-
раны, чтобы насладиться «настоящей» местной 
кухней. Причем сделала она это прямо на 
пресс-конференции после завоевания жен-
ской сборной США «золота» в командных со-
ревнованиях. «Я не думаю, что у нас в деревне 
есть настоящая французская кухня, которую 
вы, возможно, едите, потому что вы находитесь 
за пределами деревни. Да, для спортсменов 
она немного... полезнее, но не вкуснее. В США 
она лучше», — сказала Байлз.

Чемпионка US Open-2023 вторая ракет-
ка мира Кори Гауфф выразила недовольство 
жильем на Олимпийских играх-2024, поделив-
шись видео в своих социальных сетях.

Гауфф показала, как в одной комна-
те в Олимпийской деревне живут сразу 10 
спортсменок.

«На 10 девушек две ванные комнаты. 
Олимпийская деревня», — подписала ролик 
Гауфф.

Помимо Кори на условия проживания жа-
ловалась и трехкратная олимпийская чемпион-
ка австралийская пловчиха Ариарне Титмус.

Гендерные проблемы

В июне 2022 года МОК отстранил Между-
народную ассоциацию любительского бокса 
(IBA) от организации турнира. Установив соб-
ственные критерии отбора.

Благодаря этим так называемым крите-
риям в турнире по женскому боксу принимают 
участие Иман Хелиф из Алжира и Линь Юйтин 
с Тайваня, которые были дисквалифицированы 
в марте 2023 года на чемпионате мира среди 
женщин в индийском Нью-Дели из-за высокого 
уровня тестостерона в организме.

«Эти атлеты выступали в Токио и на других 
соревнованиях долгое время, они соответство-
вали всем необходимым нормам. По паспорту 
они женщины, соответствуют всем правилам, 
многие годы соревнуются, а то, что вы зани-
маетесь стигматизацией, полностью лежит на 
вашей совести», — заявил 31 июля на брифинге 
директор Международного олимпийского ко-
митета (МОК) по коммуникациям Марк Адамс, 
чьи слова приводит РИА «Новости».

Допуск Иман Хелиф на парижскую Олим-
пиаду прокомментировала Азалия Аминева, 
член сборной России по боксу. Напомним, что 
Аминева проиграла в 1/8 чемпионата мира по 
боксу 2023 года, после чего накануне финала 
мирового первенства иранку дисквалифици-
ровали из-за проблем с тестостероном.

«Я уже практически не вспоминаю тот 
поединок, моя карьера развивается. Но помню, 
что алжирка тогда фактически смошенничала. 
Благодаря IBA и гендерным тестам ее вовремя 
остановили. К сожалению, отдельные предста-
вители нашего вида спорта не оставляют по-
пытки обойти действующие правила допуска. 
И я рада, что на их пути всегда становится IBA, 
не давая шансов на незаконное преимущество. 
Жаль, что МОК при этом не прислушивается к 
здравому смыслу. Я никому и никогда не желаю 
зла, но считаю, что попытки мошенничества 
в спорте недопустимы», — сказала Азалия 
Аминева.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Старт 33-го российского сезона почти 
совпал с финалом Евро-2024, который, 
в свою очередь, начался всего через 
две недели после финиша чемпионата 
России. Таким образом, пауза на «вне 
игры» — микроскопическая, и ты ловишь 
себя на ощущении, будто драматичная 
развязка золотой гонки случилась бук-
вально вчера.
Но время неумолимо, и вот уже новый се-
зон набирает ход. С какими ожиданиями 
он связан, какие дарит надежды?

Возвращение

Человек адаптируется к любым услови-
ям, к любым проблемам — оттого он и царь 
природы. Вот и с особенностями междуна-
родной изоляции мы мало-помалу свыклись. 
Да, трудновато без еврокубков, но жизнь в 
любом случае продолжается. Самое главное, 
что интерес к футболу в стране по-прежнему 
на высоком уровне.

Напомню по случаю, что в свое время 
советские клубы довольно долго стояли на 
листе ожидания, наблюдая за международ-
ным календарем из-за «железного занавеса». 
А когда пришло время показать себя в евро-
кубках (1965), выглядели на фоне признанных 
грандов вполне уверенно.

Все дело в том, что футболисты, даже 
варившиеся в собственном соку, были у нас 
что надо. Никакая изоляция не могла повлиять 
на качество, потому что в основе мастер-
ства лежала правильная система подготов-
ки. Конкуренция в «Списке 33 лучших» была 
запредельная. Журнал «Спортивные игры», 
сочувствуя мучительному выбору Федерации 
футбола СССР, по окончании сезона рас-
ширял утвержденный формат, предлагая на 
каждую позицию не по три, а по 11 достойных 
кандидатов…

В общем, есть и повод, и смысл, ожи-
дая возвращения в Европу, оглянуться на-
зад. Камбэк обязательно состоится, и очень 

важно извлечь из сложившейся ситуации 
максимальную пользу. Поработать на себя 
так, чтобы, ступив на международную арену, 
быть в порядке. Лучше, чем прежде.

Сборная

Сказанное выше, разумеется, касается 
и сборной: если завтра в бой, то готовым к 
нему нужно быть уже сегодня.

На мой взгляд, национальная сборная 
России находится на верном пути. Отка-
завшись от «политики расширенных спи-
сков», тренерский штаб наконец определил 
костяк команды, и «сборная кандидатов» 
стала полноценной командой. Налицо новое 
качество, подтвержденное интересной игрой 
и хорошими результатами против серьезных 
соперников уровня Камеруна и Сербии.

Нужно отдать должное Российскому 
футбольному союзу, который прилагает ти-
танические усилия, чтобы институт сборных 
жил полноценной жизнью. Руководству РФС 
приходится решать очень непростые задачи, 
причем не только на спортивном, но и на по-
литическом треке.

Пока ожидаем осени. И соперников, с 
которыми, надеюсь, получится сыграть в 
предоставленные УЕФА окна.

ВАР

Странная штука этот ВАР. Только пора-
дуешься, бывает, эпизоду с восстановлени-
ем справедливости при помощи видео, как 
встречным курсом — дичайший парадокс.

Взять тот же чемпионат Европы. Дания 
получает в свои ворота пенальти, потому что 
мяч коснулся мизинца защитника, а Испанию 
арбитр прощает, хотя рука Кукурельи от-
разила удар, идущий в створ. Лукаку лишают 
забитых им мячей, а Кейну дарят. То кончик 
носа в офсайде, то пятка бутсы…

Мы очень надеялись на то, что ВАР дей-
ствительно станет серьезным подспорьем 

в судейском вопросе. Основания для этого 
есть, но ожидания и реальность совпада-
ют, деликатно выражаясь, не вполне. Чтобы 
устранить противоречие, достаточно сделать 
один, но революционный шаг: усилить бри-
гаду ВАР бывшим футболистом или трене-
ром. Человеком, знающим футбол изнутри, 
понимающим его суть, но не имеющим от-
ношения к судейской профессии. В такой 
комплектации буква правил и дух игры придут 
в состояние баланса.

Сколько еще должно случиться нелепо-
стей, чтобы прийти к максимально логичному 
решению? Да кто же знает. Ожидаем.

Варяги

Старый, как сам футбол, вопрос: с какого 
перепугу российские клубы подписывают 
иностранных футболистов и тренеров, о ко-
торых ничего никому толком не известно? 
Для чего РПЛ варяги очень среднего, если не 
ниже, качества? Что дают они российскому 
футболу? Чьи интересы представляют?

Позиция Объединения отечественных 
тренеров в этом вопросе неизменна: в рос-
сийских клубах должны работать отечествен-
ные специалисты. И играть в чемпионате 
России должны в подавляющем большинстве 
россияне — особенно сейчас, когда наш фут-
бол находится в изоляции.

Конечно, для серьезных людей двери 
РПЛ всегда открыты — тренер ли это, игрок 
ли. Ни у кого не возникает вопросов по зени-
товским легионерам, например. Никто в свое 
время не возражал против трудоустройства 
Дика Адвоката или Гуса Хиддинка, тренеров 
высшей квалификации.

Проблема давно назрела. Убежден: ино-
странцы, желающие получить работу в рос-
сийском футболе, должны соответствовать 
самым высоким критериям. С нетерпением 
ожидаю, когда РФС все-таки обратится к 
этому вопросу и задумается о возведении 
справедливых барьеров, способствующих 
оздоровлению ситуации.

РПЛ

Эхо прошлого сезона — ожидание 
острой борьбы за титул, ибо непримиримая 
конкуренция — великое благо для любых 

соревнований. Но, подозреваю, второго под-
ряд покушения на абсолютное лидерство 
«Зенит» не допустит. Для подозрений есть 
основания.

Во-первых, по ходу короткого межсезо-
нья заметно изменился сам «Зенит». Любо-
пытно, что его трансформацию оригинальным 
образом подсветил Евро-2024, а конкретнее 
— не реализовавшие свой потенциал сбор-
ные Франции и Англии.

В прошлом сезоне команда Сергея Се-
мака создала себе массу трудностей именно 
в силу немотированных перестраховок. Уж 
кому-кому, но не «Зениту» играть в футбол, 
опираясь на принцип «как бы чего не вы-
шло». А он именно так нередко и действовал, 
достраховавшись в итоге до валидольной 
концовки и чудесного спасения чемпионской 
репутации.

Матчи на старте нового сезона показыва-
ют, что этот урок тренерский штаб чемпионов 
России усвоил. И сделал из него выводы, 
пересмотрев стратегию, а под стратегию 
поменяв и тактику. Теперь «Зенит» вновь 
доминирует за счет атаки, и я не вижу, от-
кровенно говоря, кто и что может встать на 
пути такой команды на длинной дистанции. 
Но, повторюсь, буду очень рад признать 
собственную неправоту, если конкуренты 
все-таки найдутся.

Во-вторых, чтобы сместить «Зе-
нит», всем без исключения его оп-
понентам нужно очень прилично 
укрепить составы. И «Динамо», 
которое по-прежнему испы-
тывает большие проблемы 
в организации обороны. 
И «Локомотиву», неожи-
данно расставшемуся 
с целой группой силь-
ных игроков. И ЦСКА 
после не самого удач-
ного сезона и смены 
главного тренера. И, 
конечно же, «Спарта-
ку» с его хроническими 
болячками, главная из 
которых — организаци-
онная неразбериха.

Потенциально имен-
но «Спартак» — основной 
конкурент «Зенита». По 

крайней мере должен им быть. У «Спарта-
ка» есть все возможности для того, чтобы 
вернуться в золотую гонку. Включая главный 
ресурс: невероятную, колоссальную популяр-
ность, истинно народную любовь.

Но увы, возвращение «Спартака» — ско-
рее всего, история не этого сезона. Ожида-
ние, вероятно, затянется до той поры, пока 
великий клуб не избавится от губительного 
иностранного влияния. Пока вновь не станет 
истинно российским…

С особым вниманием наблюдаю за ста-
новлением махачкалинского «Динамо». Ин-
терес к игре дебютанта РПЛ связан в первую 
очередь с тем, что «Динамо» — проект Гаджи 
Гаджиева, который взялся в очередной раз 
доказывать справедливость поговорки «По-
рядок бьет класс».

Рука Гаджи Муслимовича чувствуется во 
всем. Потому и ожидания, связанные с Ма-
хачкалой, носят большей частью позитивный 
характер. Финансовые возможности моло-
дой дагестанской команды, прямо скажем, 
невелики, но в организационном плане она 
многим даст фору.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, председатель 
Объединения отечественных 

тренеров по футболу.

ГЛАВНАЯ ТЕМА СКАНДАЛ

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 2.08.2024
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

2 АВГУСТА
Валерий Быковский (1934–2019) — космо-
навт, дважды Герой Советского Союза
Дмитрий Пучков (Гоблин) (1961) — блогер, 
писатель, публицист, переводчик и разработ-
чик компьютерных игр
Ольга Рождественская (1969) — певица, в 
детстве ставшая знаменитой благодаря ис-
полнению песен к кинофильму «Про Красную 
Шапочку»
Алла Шишкина (1989) — спортсменка, трех-
кратная олимпийская чемпионка по синхрон-
ному плаванию, 14-кратная чемпионка мира, 
шестикратная чемпионка Европы
3 АВГУСТА
Денис Аблязин (1992) — гимнаст, олимпий-
ский чемпион, двукратный чемпион мира, 
многократный чемпион Европы
Анатолий Алексин (1924–2017) — писатель, 
сценарист, драматург, автор книг для детей 
и юношества
Николай Бурляев (1946) — актер театра и 
кино, кинорежиссер, народный артист РФ
Валерий Васильев (1949–2012) — хокке-
ист, 8-кратный чемпион мира, двукратный 
олимпийский чемпион
4 АВГУСТА
Евгений Бобров (1978) — юрист и 

правозащитник, руководитель межрегио-
нальной общественной организации «Право-
защитная организация «Восход»
Алексей Гусев (1974) — заместитель глав-
ного редактора— руководитель направления 
развития электронных СМИ «МК»
Олег Зайцев (1939–1993) — хоккеист, дву-
кратный олимпийский чемпион, 4-кратный 
чемпион мира и Европы
Мария Куликова (1977) — российская ак-
триса театра и кино

ДАТСКИЙ УГОЛОК

2 АВГУСТА
День Воздушно-десантных войск 
России
День рождения почтового ящика 
Международный день пива
1914 г. — императором Николаем II объявлен 
манифест о войне с Германией
1974 г. — создан Государственный науч-
ный центр вирусологии и биотехнологии 
«Вектор»
2019 г. — расторгнут Договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности между 
Россией и США
3 АВГУСТА
День арбуза
1799 г. — Турция впервые разрешила сво-
бодный проход через Босфор российским 
военным кораблям
1994 г. — скончались Иннокентий Смоктунов-
ский, советский и российский актер театра 

и кино, народный артист СССР, и Евгений 
Симонов, театральный режиссер, педагог, 
драматург, народный артист СССР
2009 г. — скончался Зиновий Высоковский, 
советский и российский актер театра и кино, 
артист эстрады, народный артист РФ
4 АВГУСТА
День рождения шампанского
День качания на качелях
День одиноких работающих женщин
День железнодорожника
1924 г. — ЦК РКП(б) принял постановление 
«О пионерском движении»
1944 г. — в тюрьме Плётцензее была гильоти-
нирована княгиня Вера Оболенская, героиня 
антифашистского движения Сопротивления 
во Франции. Кавалер ордена Отечественной 

войны I степени 
1994 г. — арестован Сергей Мавроди по об-
винению в сокрытии доходов 
2019 г. — скончался Вилли Токарев, совет-
ский, американский и российский автор-
исполнитель песен в жанре русский шансон

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13...15°, 
днем 21…23°. Облачно, с прояснениями. Ме-
стами кратковременный дождь. Гроза. Ветер 
западный, 6–11 м/c. Восход Солнца — 4.37, 
заход Солнца — 20.33, долгота дня — 15.56. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Певица Алена Иванцова родом из Кры-
ма. Она и сейчас проводит в родных 
краях много времени. Говорит, что по-
сле того, как Крым стал частью России, 
там произошли большие изменения. 
О том, какая обстановка царит на по-
луострове и как крымчане реагируют 
на регулярные украинские провокации, 
звезда рассказала корреспондентам 
«МК».

— В Крыму сейчас курортный сезон 
в самом разгаре, — говорит Алена. — На 
южном берегу, слава богу, все спокойно. 
Крымчане, которые сейчас стали россияна-
ми, очень этого хотели. Я сама лично тогда 
стояла у местного Белого дома в Симфе-
рополе. До сих пор помню ту атмосферу. 
Когда мы уже поняли, что Крым стал частью 
России, такое ликование началось! У меня 
лично складывалось впечатление, что так 
люди радовались в 1945 году, когда узнали 
о победе. Кто-то смеялся от счастья, кто-то 
плакал… Все обнимались, целовались и 
кричали, что мы — Россия. Поэтому, если 
кто-то говорит, что крымчане недовольны 
тем, что вернулись домой, не верьте. Это 

неправда. В Крыму все говорят: «Господи, 
слава богу, что так произошло и мы теперь 
— Россия». Появилась стабильность.

— Украинские террористы сейчас 
регулярно пытаются в Крыму устраи-
вать провокации. Как крымчане на них 
реагируют?

— Крымчане — героические люди. Я не 
лукавлю. Стойко переносят. Все понимают, 
что непростая ситуация, которую нужно про-
сто пережить. Люди с той стороны решили, 
что они могут насолить. Это происходит уже 
давно. Помните, когда в один день в Крыму 
просто взяли и выключили свет? Наверное, 
если из космоса смотрели, складывалось 
ощущение, что Крыма просто не стало. Хотя 
та сторона говорила: «Там живут украинцы. 
Там наши люди». А свет выключили, потом 
воду перекрыли… Много чего происходило. 
Все у нас понимают: им нужен Крым, а не 
люди. А мы — те, кто там живет, получается, 
должны собрать свои чемоданы и уехать? 
Извините, на секундочку, мы тут родились, 
тут наша земля… И мы будем продолжать 
здесь жить, в России.

Дмитрий СОРОКИН.

«КРЫМЧАНЕ — ГЕРОИЧЕСКИЕ ЛЮДИ»
Певица Алена Иванцова рассказала 
об изменениях на малой родине

ПАРАД НАДЕЖД И ОЖИДАНИЙ
Еврокубки, сборная, ВАР, легионеры, РПЛ

Маленький ребенок плачет. Мама в 
панике:
— У него что-то болит!
Папа в недоумении:
— Что у него может болеть? У него же все 
новое.

Девушка спрашивает мужчину, летящего 
рядом с ней в самолете:
— А это правда, что авиакомпания берет 
дополнительную плату за то, чтобы вы 

могли сидеть рядом с красивой девушкой?
— Да, но я отказался от этой услуги...

Мальчик спрашивает у мамы:
— Мама, а что, Тихий океан действительно 
всегда тихий?
— Тебе уже 8 лет! Не можешь что-нибудь 
пооригинальнее спросить?
— Могу. Почему умерло Мертвое море?

На филфаке я получил образование, несо-
вместимое с жизнью. 

Ты уже большой. Теперь будешь ходить не в 
детский сад, а во взрослый лес. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В Париже продолжаются самые скандаль-
ные за всю историю Олимпийские игры. 
Мимо этого спортивного мероприятия не 
могли пройти даже девушки с низкой соци-
альной ответственностью. Но внести свою 
лепту в успешное проведение Олимпиады 
им не удалось. Причина банальна — недо-
вольство полицией, отсутствие клиентов 
и сложности в работе.

Представительницы одной из древнейших 
профессий жалуются местным СМИ — причем 
совершенно открыто — на то, что остались со-
всем без клиентов и денег. «Мне очень страшно. 
Каждый день проходят полицейские проверки. 
Если они меня арестуют и депортируют в Китай, 
то там мне не окажут должной медицинской 
помощи», — посетовала китаянка. Она рас-
сказала, что и не собиралась зарабатывать на 
жизнь, торгуя своим телом, но так получилось. 
Новоиспеченная проститутка, по ее словам, 
приехала в Париж работать уборщицей, но 
уже на месте ей диагностировали серьезное 
заболевание, и ей пришлось в срочном порядке 
искать высокооплачиваемую работу. Но начав-
шаяся Олимпиада внесла свои коррективы. 

Другая девушка с низкой социальной 
ответственностью вторит своей китайской 
коллеге, что ограничения для пешеходов и 
транспорта, возникшие из-за проведения 
Олимпийских игр, совершенно не позволя-
ют мужчинам оперативно до них добираться. 
Количество встреч из-за этих транспортных 
неудобств в разы сократилось. Словесная кри-
тика со стороны проституток прилетела и за 
проведение спортивных мероприятий вдоль 
реки Сены, откуда им тоже пришлось ретиро-
ваться. И все из-за требований полицейских 
покинуть водную территорию. Как отметила 
одна из девушек, ей пришлось забыть о своем 
ежедневном месте работы — точке у реки — и 
искать другие места французской столицы, где 
можно, не бегая от полицейских, зарабатывать 
на хлеб насущный.

По слухам, Олимпиада вынудила всех про-
ституток Парижа сбежать в Булонский лес, 
который называют самым старым борделем 
города. Днем здесь отдыхает интеллигенция, 
а с наступлением темноты выходят на охо-
ту ночные бабочки. По словам французских 
дворников, с начала Олимпиады именно у них 
работы прибавилось — с утра приходится уби-
рать кучи мусора. И его так много, что даже не 
хватает мусорных пакетов. 

Но больше всего расстроены девушки, 
работающие в парижском районе Пигаль, воз-
ле легендарного кабаре «Мулен Руж». По их 
словам, местные полицейские рекомендовали 
им на время проведения Олимпиады найти 
другие точки их работы. 

Между тем французские законы разреша-
ют предлагать одноразовые любовные утехи за 
деньги, но при этом запрещают «покупку сексу-
альных услуг». Также все девушки и женщины, 
занимающиеся проституцией, должны быть 
в обязательном порядке зарегистрированы. 
Однако большая часть из них данное правило 
совершенно не соблюдает. 

Мария ПАТИ.

Игры 
для взрослых

Олимпиада разорила 
парижских жриц любви

Спортсмены недовольны 
происходящим во Франции

Усло-
вия проживания, 

питания и организа-
ции соревнований на 

парижской Олимпиаде 
ежедневно критику-
ются участниками Игр. 
Спортсмены постоянно 
жалуются на множество 
проблем, с которыми им 
приходится сталкиваться 
в столице Франции. И это 
не пустые придирки, так 
как речь идет о жизни и 

здоровье атлетов.
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страдает 
от жары.

ПАРИЖА

зла, н
в спо
Амин

Карикатура 
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«Спартак» разгромил 
«Динамо» в Кубке России.
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